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25  октября по приглашению ЦК 
КПСС с дружеским визитом в Мо
скву прибыли Первый секретарь ЦК 
Болгарской коммунистической пар

тии, Председатель Совета министров 
Народной Республики Болгарии То- 
дор Живков и члены Политбюро ЦК

V
2 5  октября с. г. в Кремле со

стоялась встреча руководителей 
КПСС и Советского правительства с 
руководителями БКП и правительст
ва НРБ.

С советской стороны во встрече 
приняли участие товарищи: Л. И. 
Брежнев, Г. И. Воронов, К. Т. Мазу
ров, Н. В. Подгорный, М. А. Суслов,

БКП: Живко Живков, первый заме
ститель Председателя Совета мини
стров НРБ, Боян Былгаранов, секре
тарь ЦК БКП, Станко Тодоров, за
меститель Председателя Совета ми
нистров НРБ, Тано Цолов, кандидат 
в члены Политбюро ЦК БКП, заме-

V
Ю. В. Андропов, член ЦК КПСС, за
меститель Председателя Совета Ми
нистров СССР В. Н. Новиков, член 
ЦК КПСС, первый заместитель Ми
нистра иностранных дел СССР В. В. 
Кузнецов.

С болгарской стороны во встрече 
приняли участие товарищи: Тодор

ститель Председателя Совета мини
стров НРБ.

На Внуковском аэродроме болгар
ских товарищей встречали JI. И. 
Брежнев, Г. И. Воронов, К. Т. Мазу
ров, Н. В. Подгорный, М. А. Суслов, 
Ю. В. Андропов и другие официаль
ные лица.

***
Живков, Живко Живков, Боян Был
гаранов, Станко Тодоров, Тано Цо
лов.

В ходе беседы, прошедшей в духе 
сердечной дружбы и полного взаимо
понимания, состоялся обмен мнения
ми по вопросам, интересующим обе 
партии.

СОВЕТСКИЕ КОСМОНАВТЫ 
-Г О С Т И  ХАБАРОВСКА

ХАБАРОВСК, 25  октября. 
(Корр. ТАСС). Сегодня в город на 
Амуре прибыли советские космо
навты Валентина Николаева-Те
решкова и Андриан Николаев. 
Они направляются в Японию по 
приглашению руководства социа
листической партии этой страны. 
После отдыха космонавты осмот
рели Хабаровск, совершили про
гулку по Амуру. Рыбаки пере
довой артели «Ленинский луч» 
пригласили к себе космических 
супругов и угостили их амурской 
ухой.

З А  Н А У Ч Н У Ю  
ОРГАНИЗАЦИЮ ТРУДА

Сентябрьский Пленум ЦК i та, влияние шума на производи- 
КПСС наметил широкую програм- тельность труда в пятом цехе, вне- 
му совершенствования советской дрение сквозных графиков на аг- 
экономики. Перед тружениками регатах непрерывной вулканиза- 
промышленности страны постав- ции в цехах универсально-ка
лена задача — обеспечить высо- бельном и шахтных кабелей.
кие темпы развития и повышения 
эффективности производства, все
мерный рост производительности 
труда, наилучшее использование 
имеющихся производственных 
фондов. С этой целью, подчерки
вается в постановлении Пленума, 
необходимо обеспечить на деле 
широкое внедрение в народное 
хозяйство новейших достижений 
отечественной и зарубежной нау
ки и техники, научной организа
ции труда, улучшение качества 
продукции.

В успешном претворении в 
жизнь намеченной программы 
важное место принадлежит науч
ной организации груда. В услови
ях перехода на новую систему хо
зяйствования НОТ становится на
дежным инструментом повышения 
эффективности производства, до
стижения наилучших результатов 
при наименьших затратах, эконо 
мни материальных и трудовых ре
сурсов, увеличения производитель
ности труда.

Коллективы томских заводов и 
фабрик, строек и леспромхозов 
располагают огромными резерва
ми для повышения • производитель
ности труда. За девять месяцев 
этого года непроизводительные по
тери рабочего времени на пред
приятиях области составили десят
ки тысяч человеко-дней. По срав
нению с тем же периодом прошло
го года целодневные простои на 
предприятиях возросли вдвое, а 
внутрисменные — на 57 процен
тов.

На наших предприятиях велики 
простои рабочих, связанные с от
клонением от технологии произ
водства, из-за отсутствия мате
риалов, заготовок, деталей, из-за 
наладки и перестановки оборудо
вания. На многих заводах и фаб
риках они составляют 8 —10 про
центов рабочего времени.
, Научная организация труда 

устраняет непроизводительные за
траты рабочего времени, откры
вает пути для рационального ис
пользования производственных 
фондов, эковомии сырья, материа
лов, инструмента. Коллективы пе
редовых предприятий, практиче
скими делами отвечая на решения 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС, 
приступают к внедрению планов 
НОТ.

Первые шаги сделаны на заво
де «Томкабель». в составе завод
ского отдела труда и заработной 
платы создано бюро НОТ. Оно 
разработало положение о состав
лении и внедрении планов НОТ 
на рабочих местах, условия спе
циального конкурса среди коллек
тивов цехов и отделов на наибо
лее эффективное составление и 
внедрение планов НОТ. Конкурс 
начался первого сентября и про
длится до конца года.

С помощью планов НОТ кабель
щики решили внедрить в производ
ство более совершенные техноло
гические процессы, шире распро
странять передовой опыт, ликви
дировать потери рабочего времени, 
улучшить организацию, оснащен
ность и обслуживание рабочих 
мест, совершенствовать нормиро
вание труда. В конкурсе на заво
де участвуют цеховые группы 
НОТ, созданные на обществен
ных началах.

В первую очередь кабельщики 
сосредоточивают свое внимание на 
наиболее узких участках произ
водства. Например, в волочиль
ном цехе—на участке грубого во
лочения, в четвертом цехе — на 
участке каландрования резины. В 
планах заводских энтузиастов — 
проверка использования рабочего 
времени кладовщиков отдела сбы-

Однако на многих предприятиях 
к внедрению научной организации 
труда приступают слишком мед
ленно. Еще несколько месяцев на
зад предполагалось создать бюро 
НОТ на томских заводах «Сиб- 
электромотор», подшипниковом, 
строительных материалов, конди
терской фабрике «Красная звез
да», в Ергайском и Тимирязев
ском леспромхозах. Но руководи
тели этих предприятий мирятся с 
большими простоями оборудования 
и потерями рабочего времени, с 
чрезмерными непроизводительны
ми затратами. О внедрении пла
нов НОТ вот уже который месяц 
подряд идут пустые разговоры.

До сих пор не приступили к вне
дрению планов НОТ на заводах 
электромеханическом, электролам
повом, резиновой обуви и резино
технических изделий и других 
предприятиях Руководители их на 
составление и внедрение планов 
НОТ смотрят, как на очередную 
кампанию Они забывают о том, 
что сегодня невозможно добиться 
эффективности производства, по
вышения качества и надежности 
изделий без резкого улучшения 
организации и условий труда. И 
не случайно эти предприятия в 
последнее время заметно снизили 
технико-экономические показате

ли в своей работе, в цехах возрос
ли потери от брака, а потребители 
предъявляют серьезные претензии 
к качеству их продукции.

Немало недостатков в организа 
ции труда во многих леспромхо
зах комбината «Томлес». Здесь 
мало что делается для совершенст
вования организации рабочих мест, 
внедрения научно обоснованной 
организации труда А ведь недав
но комбинат «Томлес» посылал 
делегацию в Свердловскую об
ласть для изучения Опыта внедре
ния планов ЙОТ в лесосеках. Де
легация вернулась, отчет о поезд
ке составила, а в комбинате даже 
не укомплектован до сих пор штат 
работников бюро НОТ. Ни в од
ном леспромхозе планы НОТ не 
внедряются.

Не, утруждают себя заботой об 
улучшении организации труда ру
ководители, общественные орга
низации большинства строитель
ных управлений. В тресте 
«Томскстрой» еще в мае объяви
ли смотр резервов улучшения ор
ганизации труда. Объявили и тут 
же забыли. Итоги смотра никто 
не подводил, смотровые комиссии 
бездействовали. И вот результат. 
Внутрисменные простои только в 
СУ-11 этого треста составляют 
17 процентов рабочего времени, в 
СУ-13 — 11 процентов.

Внедрение научной организации 
тРУДа — задача государственной 
важности. Большую помощь при 
внедрении НОТ должны оказать 
ученые томских вузов. Пока они 
мало что сделали для оказания 
помощи труженикам промышлен
ности в совершенствовании орга
низации труда. Их ценные советы, 
консультации, контроль за внедре
нием нового могли бы помочь кол
лективам предприятий быстрее 
овладеть научной организацией 
труда.

Не могут оставаться в стороне 
от внедрения планов НОТ пар
тийные организации, фабрично-за
водские комитеты профсоюзов. 
Необходимо привлечь к этой рабо 
те первичные организации НОТ, 
ВОИР, общественные конструк
торско-технологические бюро, бю
ро нормирования труда.

Научная организация труда дол
жна прийти в каждый цех, на каж
дый участок, на каждое рабочее 
место!

Н а в с т р е ч у  X X I I I  с ъ е з д у  К П С С
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Г О Д О В О Й  П Л А Н -  Г  В Е Р О Й  В  У С П Е Х
Д О С Р О Ч Н О

Ширится социалистическое 
соревнование за досрочное вы
полнение годовых планов по 
продаже продуктов животновод
ства в хозяйствах Каргасокско- 
го района. Животноводы рыбо- 
артели имени Свердлова уже 
сдали на молокоприемный 
пункт 1.096 центнеров молока 
— на 231 центнер больше го
тового плана. Рыбоартель име- 
«и Тплпарова при обязательст
ве 820 центнеров молока про
дала 981 центнер. Эти хозяйст
ва выполнили свои обязатель
ства и по продаже мяса. Спра
вились с выполнением годовых 
обязательств по продаже моло
ка и мяса рыбоартели «1 Мая» 
и имени Куйбышева. Всего ры
боловецкими артелями района 
продано сверх годового плана 
-118 центнеров молока. Зверо- 
:овхоз «Каргасокский», сель
хозартели имени Ильича, «Си
биряк» и «Рассвет» продали 
206 центнеров сверхпланового 
мяса.

Сверхплановая продажа мо
лока и мяса продолжается. 
Свои успехи животноводы рай
она посвящают предстоящему 
XXIII съезду КПСС.

А. БАТУРИН,
экономист инспекции го
сударственной статистики 
Каргасокского района.
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УСПЕХИ САНГАЛЬЦЕВ
Коллектив Сангальского лесо

участка Каргасокского леспром
хоза в канун праздника Октября 
самоотверженным трудом добива
ется новых успехов. Коллектив 
сплочен, его основной костяк —  
кадровые рабочие. Систематиче
ски перевыполняют сменные 
задания бригады Юрия Бодренко 
и Виктора Шоберланда с верхне
го склада, бригада Алексея Матю
хина с нижнего склада, которые 
идут с опережением графика. Хо
рошо потрудились шоферы И. Бо
жии, Н. Локтионов, С. Сухих.

Поселок Толпарово, где живут 
сангальцы, хорошо подготовлен к 
зимовке.

0. НЕСЕНЕНКО.

ЖЕ вечерело. Мария Конд- 
ратьевна отдала Последние 
распоряжения дежурной, 

остающейся на ферме на ночь, 
и отправилась до'мой. И тут, 
уже в дверях, ей повстречался 
директор совхоза. С ним были и 
не знакомые Марии Кондрать- 
евне люди. Начались обычные 
вопросы: сколько собрано яиц, 
как чувствуют себя птицы, ка
кие трудности?

Пока разговаривали, стемне
ло совсем.

Директор совхоза М. А. Со
коловский поторопил Марию 
Кондратьевну:

— Пора свет включать, заго
ворили мы тебя.

— А мы теперь решили толь
ко тогда удлинять молодкам све
товой день, когда им исполнится 
пять месяцев. Сейчас им и че
тырех еще нет, — спокойно от
ветила птичница.

Соколовский упрекнул:
— Если свет дадите позднее, 

значит, и яйценоскость кур за
держится. Ты подумай, Мария 
Кондратьевна, сколько мы яиц 
потеряем!

— Не потеряем, а, наоборот, 
приобретем.

И рассказала подробнее.
Только что Мария Кондрать

евна Брик, старшая птичница 
Молчановской фермы совхоза 
«Молчановский», вернулась из 
Камышлова. Там проходил се
минар птичниц областей респуб
лики. Много полезного узнала 
там Мария Кондратьевна. В. бе
седах с лучшими птицеводами 
рушились извечные понятия о 
содержании птиц. Она посове
товалась с руководителями фер
мы, с птичницами и решила со
веты камышловских птицево
дов применить у себя. Вот с 
тем же светом. Принято счи
тать, что, чем дольше горит свет 
в помещении, тем выше яйце
носкость кур. Так и стараются 
птичницы искусственно удли
нять день зимой и летом всем 
птйцам.

На деле же, как показала 
практика передовых хозяйств, 
этим надо пользоваться разум
но. Освещение вызывало у че
тырехмесячных кур искусствен
но раннюю яйценоскость. Птич
ницы радовались — вот, мол, 
пошли яички. А радоваться бы

ло нечему. Качество яиц было 
очень плохое, много яиц шло в 
отход

—Ладно, убедила, опытни- 
чай, — согласился директор,— 
Но, ести курицы снизят яйце
носкость, — спрос с тебя.

Получилось, как и надеялась 
Мария Кондратьевна, что мо
лодки, хотя и начали нестись 
позднее, но продуктивность их 
оказалась высокой, а яйца — 
хорошего качества.

Все это было в прошлом году. 
По настоянию Марии Кондрать- 
евйы изменили и рацион корм
ления цыплят, методы борьбы 
с болезнями кур и многое дру
гое.

Мария Кондратьевна всегда

находила поддержку у своих по
мощниц и у руководителей хо
зяйства. В результате молодая 
отрасль совхоза — птицеводст
во — буквально за два—три го
да стала первой и пока единст
венной рентабельной отраслью 
хозяйства.

В прошлом году коллектив 
фермы перевыполнил план про
изводства яиц и дал совхозу 
больше тысячи рублей прибыли.

Каждый удачный опыт, экспе
римент — радость для Марии 
Кондратьевны. Специалисты 
считаются с ее мнениями и со
ветами. Хотя руководители хо
зяйства часто бывают на ферме, 
они редко вмешиваются в опы
ты Марии Кондратьевны—разве

Мария Кондратьевна Брик. Фото Ф. Хитриневича.

Перезимо вавший доход
Льноводы колхоза «Сибирь» 

Кожевниковского района нынеш
ней весной подняли со стлищ
1 .2 0 0  центнеров льносоломки, 
разостланной под снег с осени. 
Перезимовавшая соломка превра
тилась в высококачественную 
тресту. Сейчас ее перерабатыва-

У ТРУЖЕНИКОВ «МАЛОЙ 
ХИМИИ»

Встав на трудовую вахту 
в честь XXIII съезда КПСС, 
коллектив Томского комби
ната бытовой химии добился 
заметных успехов. 18  октября 
выполнен десятимесячный план. 
Выработано сверх плана про
дукции на 60  тысяч рублей. Хо
рошо потрудились цех' оконной 
замазки —  освоено в этом году 
новое производство, а также мат
рацный цех, увеличивший вы
пуск продукции в полтора раза 
по сравнению с прошлым годом.

А. ЦУРАН0В.

ют в колхозе на льнообрабаты
вающем агрегате. Из каждых че
тырех центнеров тресты получа
ется центнер волокна отличного 

•качества стоимостью от 2 5 0  до 
3 5 0  рублей. Тонна продукции уже 
сдана на приемный пункт. В кол
хозную кассу поступило за нее 
три тысячи рублей. Всего колхоз 
получит за волокно не менее 30  
тысяч рублей.

П. ЗАЙЦЕВ, 
агроном областного управ
ления сельского хозяйства.

ОПЕРАЦИЯ «ИРТЫШ-1»
ОМСК, 25 октября. (Корр. ТАСС). 

Капитаны теплоходов, подходящих к 
Омску, не заметили, как через бы
стрый Иртыш по дну «шагнула» 
почти полукилометровая часть неф
тепровода Усть-Балык ■—  Омск. 
Стальная артерия большого диамет
ра была протянута по донной тран
шее от берега до берега тросами и 
тягачами за три часа!

Этим завершилась первая под

ПОЛТОРА КИРГИЗСКИХ МИЛЛИОНА
ФРУНЗЕ, 25 октября. (ТАСС). 

Самоотверженный труд хлопкоробов 
Киргизии принес новый успех на 
предоктябрьской вахте. По сообще
нию Центрального статистического 
управления республики, государству 
сдано полтора миллиона центнеров 
сырца. Уборочная кампания вступи-

Вредители,
МОСКВА, 23  октября. (Корр. 

ТАСС). Как ни эффективен химиче
ский способ борьбы с вредителями 
растений, он, однако, не безвреден 
для полезных насекомых, птиц и жи
вотных. Да и на растения, располо
женные по соседству с обрабаты
ваемыми участками, ядохимикаты 
подчас действуют отрицательно.

За рубежом уже в течение не
скольких лет отдают предпочтение 
биологическому и биофизическому 
методам борьбы с вредителями. В 
США, например, более половины 
всех площадей, занятых под зерно
вые и овощные культуры, садовые 
насаждения, обрабатываются с по
мощью различных биологических 
препаратов. Особым грибком унич
тожен колорадский жук. Подсчитано, 
что каждый доллар, израсходован-

у н и ч т о жа ющи е
Заседание коллегии Министерства сельского хозяйства

в р е д и т е л е й
СССР

ный на биологический метод борь
бы с вредителями растений, оку
пается в 30  раз.

Советские ученые, изучившие в 
США опыт защиты растений, еди
нодушно высказались за применение 
нового метода борьбы с вредителями 
и у нас.

Этот вопрос специально обсуж
дался на заседании коллегии Мини
стерства сельского хозяйства СССР. 
Решено принять необходимые меры 
Для ускоренного развития нового на
правления в защите растений —  
биологического и биофизического. Б 
го же время на заседании отмеча
лось, что ни один из методов не дол
жен стать доминирующим повсемест

но. Там, где есть возможность, сле
дует применять и химические спосо
бы уничтожения насекомых.

Коллегия обратила особое внима
ние на правильную агротехнику воз
делывания сельскохозяйственных 
культур, которая, как известно, яв
ляется важным профилактическим 
фактором борьбы с вредителями ра
стений. Только комплексное исполь
зование всех этих средств гаранти
рует успех в работе.

Для того, чтобы биологический и 
биофизический способы борьбы у нас 
могли найти широкое применение в 
защите растений, коллегия Мини
стерства решила создать целый ряд 
научно-исследовательских лаборато
рий с современной технической ба

зой и квалифицированными кадрами 
специалистов, будет поставлено на 
промышленную основу производство 
нужных биологических и микро
биологических препаратов. Для это
го необходимо соорудить биофабри
ки, которые могли бы поставлять 
необходимое количество препаратов 
и насекомых, уничтожающих вреди
телей сельскохозяйственных культур. 
Решено также организовать подго
товку специалистов по новым мето
дам защиты растений.

На коллегии обсуждался также 
вопрос о фактах производства и при
менения недоброкачественной проти- 
воящерной': вакцины. Приняты меры 
в недопущению подобных явлений в 
ветеринарной практике.

ла в завершающий этап —  осталось 
собрать в счет годового плана 80  
тысяч центнеров сырья.

Высокие темпы работ достигнуты 
благодаря интенсивному использо

ванию техники. Уже треть всех хлоп
косеющих районов республики успе
шно справилась с заданиями по ма
шинному сбору «белого• золота». 
Многие механики-водители выдали 

из бункеров своих «кораблей» по 
7 0 — 90 тоня сырца. А одна из ини
циаторов соревнования киргизских 
механизаторов Халимахон Шамур- 
заева из сельхозартели имени XXII 
партсъезда Араванского района со
брала в «железный фартук» 120  
с лишним тонн хлопка.

ЦЕМЕНТНЫЕ ЭШЕЛОНЫ 
МОРДОВИИ

САРАНСК, 21 октября. (ТАСС) 
Цвести тысяч тонн сверхпланового 
цемента дал новостройкам страны 
коллектив Алексеевского цементного 
завода. Успешное выполнение семи
летнего задания и сверхплановое про
изводство продукции — это резуль
тат внедрения новой техники, уме
лого использования оборудования.

Встав на трудовую вахту в честь 
XXIII съезда КПСС, цементники ре
шили выработать до конца года до
полнительно еще до 140 тысяч тонн 
цемента.

водная операция, именуемая на но
вой сибирской стройке «Иртыш-1». 
Аналогичный иртышский переход 
транссибирского нефтепровода Евро
па— Азия длился несколько суток.

Начальник группы подводно-тех
нических работ Анатолий Ковтун 
заявил корреспонденту ТАСС, что 
метод протаскивания нефтяных дю
керов, впервые примененный на 
трассе крупнейшего нефтепровода, 

позволяет не только не останавли
вать судоходство, но и экономить 
средства и затраты сил.

Цодводники начали подготовку к 
аналогичным операциям по преодо
лению больших водных рубежей на 
пути тысячекилометрового нефтепро
вода.

в том случае, если ей потребу
ется в чем-то помочь.

Почетное звание «Лучший 
птицевод области» присвоено 
Марии Кондратьевне за высо
кие результаты, за новаторство.

Такое же звание и у Василия 
Ильича Стратулата, хотя он 
считается поваром птицефабри
ки. Для Марии Кондратьевн,ы 
он самый лучший, надежный 
помощник.

Довольна старшая птичница и 
другими работниками фермы 
— В Д. Сердитовой, Е. И. Фи
шер.

Всего на ферме шестеро ра
ботников. На их попечении поч
ти двенадцать тысяч только 
взрослых кур да вдвое больше 
молодняка. От каждой курицы 
нынче получено уже по 140 
яиц. Годовой план продажи яиц 
перевыполнен. С фермы отправ
лено 970 тысяч яиц. К концу го
да эта цифра увеличится до 
миллиона. А замах на следую
щий год еще больше — продать 
государству два миллиона яиц. 
И это при низкой себестоимо
сти их — 48 копеек за десяток. 
Впрочем, это себестоимость ны
нешняя. На следующий год она 
снизится, а прибыль — возра
стет.

Как-то Мария Кондратьевна
предложила:

— Давайте примем обяза
тельство — бороться за звание 
коллектива коммунистического 
труда.

Согласились. В обязательст
во включили много пунктов: до
биваться высокой производи
тельности труда, бороться за 
внедрение нового. Не забыли и 
про учебу. И только одного не 
было — пункта о чуткости, о 
доброте, потому что чуткость и 
товарищество не впишешь в 
рамки обязательства. Но имен
но это — сердечность, товари
щеская поддержка — основное 
правило маленького коллекти
ва.

Взять хотя бы такой случай.
У Эльзы Фишер родился ребе
нок. Она не могла теперь рабо
тать с прежней нагрузкой, оста
ваться на ночное дежурство. А 
уходить на другую работу не хо
телось. По предложению Марии 
Кондратьевны подружки пошли 
навстречу Эльзе — поочередно 
дежурили за нее ночью, когда 
надо, заменяли и днем.

...Есть у Марии Кондратьев
ны увлечение. Огородик ее не
велик, но отличается от всех со
седних. У плетня кустится ма
лина. Добрую часть огорода за
нимают грядки виктории. Сра
зу и не разберешь — то ли сад, 
то ли огород.

Когда прекращается буйное 
цветение, грядки покрываются 
крупными сочными ягодами. 
Мария Кондратьевна щедро уго
щает каждого, кто приходит к 
ней в эги дни. Попробует гостья 
душистых ягод и задумается: 
«А, может, и мне потеснить 
картошку да лучок для этакой 
блдгодати?»

— Не дашь ли мне ягодок 
для развода, Мария Кондрать
евна?

— Потесни, потесни карто
шечку, — уговаривает Мария 
Кондратьевна. — А виктории 
обязательно дам. Да и малины 
возьми,

Г. ГАЛАНОВА.

Ш Т У Р М  С К А Л И С Т О Й  
ПРЕГРАДЫ НА А Н Г А Р Е

БРАТСК, 25 октября. (Корр. 
ТАСС). На Ершовском пороге, 
расположенном примерно в сере
дине пути' 'от Братска До створа 
будущей Усть-Илимской ГЭС, гре
мят раскатистые взрывы, слышит
ся гул буровых станков. Строите
ли «Братскгэсстроя» приступили 
к решающему штурму этой скали
стой преграды в русле Ангары.

В районе порога, каменные 
уступы которого тянутся на про
тяжении пяти километров, течение 
могучей сибирской реки разделено 
островом Тунгусским на два рука
ва. Левый, имеющий ширину око
ло 600 метров, недоступен для 
прохода судов. Правый — шири
ной до 300 метров—имеет узкий 
судоходный канал, по которому и 
проходят буксиры с баржами. Но 
и здесь для безопасного плавания 
глубина недостаточна.

Строители перекрывают левую 
протоку, чтобы поднять уровень 
воды в правой. Один за  одним в

прорану движутся самосвалы, гру
женные тяжелыми обломками 
диабаза. Каменная насыпь протя
нулась уже почти на полкиломет
ра. Но, чем ближе подходят люди 
к острову, тем неистовей и стре
мительней становится Ангара.

Заключительный этап перекры
тия протоки решено провести с 
помощью направленного взрыва. 
Мастера «Гидроспецстроя» бурят 
на .острове Тунгусском двадцати
метровые скважины, в которые бу
дет заложено в общей сложности 
около 20 тонн взрывчатки. Подня
тая силой взрыва скала обрушит
ся в узкий' коридор между на
сыпью и островом и навсегда за
кроет путь воде по левому руслу. 
Эту нелегкую работу строители на
мерены завершить к октябрьскому 
празднику.

Покорение Ершовского порога 
улучшит условия судоходства в 
нижнем течении Ангары, позволит 
увеличить поток грузов для строи
телей Усть-Илимской ГЭС,
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ИНЖЕНЕРНАЯ СЛУЖБА 
И ... С Л У Ж Б И С Т Ы

; 2 7  октяб ря 1 9 6 5  года.

Ч У Д А К И  У К Р А Ш А Ю Т  Ж И З Н Ь
Они не просят наград, живут 

беспокойной жизнью творцов и в 
дерзании находят усладу. Дайте им 
только дело —  и ветер романтики 
рванет паруса. И очень точно о та
ких сказал еще Горький: «Чудаки 
украшают жизнь».

Но все же думается, что и им 
нужны стимулы и материаль
ные, и моральные, хотя они и лю
ди духовной прочности. И потому 
сейчас, когда на манометровом за
воде выполнен ответственный заказ, 
очень хочется, чтобы лавры доста
лись именно тем, кто их заслужи
вает. Людям творческой мысли. В 
первую очередь —  технологам, что 
по своей доброй воле проводили бес
сонные ночи в цехах и лаборато
риях, в воскресные дни корпели над 
ватманом, отбрасывая прочь почти 
доказанные варианты, чтобы найти 
новые, более совершенные.

Когда потребовалось

Однажды бывшему секретарю 
парторганизации седьмого цеха 
Н. И. Ромашову, чей отчет заслу
шивали на заседании партбюро, ука
зали, что надо мобилизовать инже
нерное звено на решение конкрет
ных задач. Но «мобилизовать» так и 
осталось в протоколах партийного 
хозяйства. А конкретные меры тако
го порядка давно пора принять по 
многим цехам. Одной из узловых за
дач должно стать неослабное вни
мание коммунистов предприятия к 
подбору, расстановке и воспитанию 
инженерно-технических кадров. Сен
тябрьский Пленум ЦК КПСС еще раз 
подчеркнул. эту задачу как одну из 
важнейших.

Какой, к примеру, личный вклад 
в техническое перевооружение 
предприятия может внести замести
тель начальника второго цеха И. Д. 
Кузнецов, если у  него за - плечами 
всего лишь шесть классов? А стар-

не доходят руки, чтобы отработать 
технологию упаковки приборов, из
готовляемых коллективом 10-го це
ха.

Работники конструкторского от
дела —  редкие гости в цехах. Вы
дали документацию и считают свою 
миссию законченной, не расшифро
вав технических условий изготов
ления той или иной детали. Сейчас, 
например, разгорелся сыр-бор меж
ду работниками отдела технического 
контроля и конструкторского отдела 
из-за качества отделки корпусов ма
нометров. Контролеры бракуют при
боры, обнаружив на них заусеницы  
или раковины, —  конструкторы так 
и не берут на себя смелость указать 
в документации технические требо
вания производства манометров.

Еще больше промахов, небреж  
ности в работе инженерной службы 
цехов. Пока лишь на механическом 
участке третьего да на заготовитель- 
в ш м в  ном пятого цехов вне-

Г И Г А Н Т Х И М И И  НА
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Б Е Р Е Г У  В О Л Х О В А
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБ

ЛАСТЬ. На берегу древнего 
Волхова стоял когда-то поселок 
Кириши, стертый фашистами с 
лица земли.

Сегодня над берегами реки 
— неумолчный гул. На обнов
ленной земле поднимается про
мышленный гигант Северо-За
пада — Киришский нефтепере
рабатывающий завод. С разных 
концов страны съехались на 
эту. всесоюзную ударную ком
сомольско-молодежную стройку 
юноши и девушки.

НА СНИМКЕ: атмосферно
вакуумная трубчатка нефтепе
рерабатывающего завода.

Фото О. Пороховникова.
(Фотохроника ТАСС).

Б О Е В А Я

выпускать аммиачные
-манометры на экспорт, П р о д о л ж а е м  р Д З Г О В О р  Н Я  T e M V :  Фектного изготовления
а отдел технического £  гу т т  т ж т т ^ т ^ т т т ч «  продукции и сдачи ее с
контроля запретил изго- << Е С А  ]Л Т Ы 1Л Н уК. Е Н Е Р .. » первого предъявления,
тавливать их в прежнем Руководители и парт

бюро заводаисполнении, они взяли 
на себя заботу об их качестве.

Надежда Ивановна Савченко по
делилась своей думкой: ввеети кад
мирование держателя, и ее надежда 
на гальванику питала всех. Борис 
Савин, конструктор отдела глазного 
технолога, начал исследовать воз
можность использования патронов 
для обработки держателей. Сообща 
взялись изготавливать его приспо
собление для обрезки конца пружи
ны. А конструктор Галина Федякина 
зажгла своей оригинальной идеей 
пайки узлов девушек из отдела 
новой техники, в «заговорщики» 
втянула и заместителя главного ин
женера завода Исаака Михайловича 
Эйриха, и главного технолога Ва
силия Ивановича Женикова, и его 
заместителя Петра Никитича Кузне
цова. Появились аппарат ее кон
струкции, пресс-формы для держате
лей и корпусов. Сколько радости 
было у инженеров-энтузиастов, ког
да удалось пайку узла перевести 
на бескислотный флюс!

Но вот как очистить изнутри 
трубку —  пружину манометра от 
окалины? Пробовали лудить —  по
тери в упругости. Использовали 
различные кислоты —  в общем; 
приемлемо, но в будущем неизбеж
на коррозия. И нагнетание не дало 
желаемого эффекта. Придется все же 
лудить? Ведь привез кто-то с друго
го конца бела света подобный мано
метр заграничной фирмы —  обнару
жили, что там лудят... Нет, негоже: 
не та гибкость.

В конце концов, по предложению 
ведущего технолога по аммиачным 
манометрам Николая Сергеевича Бе
резовского создали поток металли
ческого песка с помощью вакуума 
и пропустили его через полость пру
жины. И дЬбились сияющего блеска 
внутри микроскопической трубки.

И Н Ж Е Н Е Р Н А Я  У Л И Т А  
Заметили, ободрили, поощрили 

именно этих людей? Ничуть не бы
вало. На всех совещаниях и заседа
ниях говорят в этаком обобщенном 
виде: «Мы сумели»... За этой фразой 
не вдруг разглядишь десятки людей, 
которые тут совсем ни при чем. 
Одни из них из года в год работа
ют без огонька, творчески не растут. 
Иные имеют дипломы, но не инжене
ров, а юристов, ветеринаров, литера
торов. Более ста пятидесяти работни
ков, занимающих на манометровом 
заводе инженерно-технические долж
ности, вообще не имеют за плечами 
ни среднего специального образова
ния, ни десятилетки. Многим из них 
не под силу решение сложных тех
нических задач. И будто сквозь 
пальцы смотрят на это общественные 
организации предприятия.

ший мастер третьего цеха М. И. Бай- 
гулов, если шестилетнее образова

ние его вполне устраивает? Или 
начальник восьмого цеха М. И. 
Ширман, имеющий за плечами се
милетку и не желающий учиться ни 
в школе мастеров, ни в вечерней 
школе, ни в техникуме?

Представим, что слова «мобили
зовать на решение конкретных за
дач» были бы сказаны в адрес ко
мандиров пятого цеха, обязали бы 
их возглавить поход коллектива за 
повышение обигеобразовательного и 
культурно-технического уровня ра
бочих. Руками бы, видимо, развели 
заместитель начальника цеха К. П. 
Зорина с мастером Т. Б. Гордеевой, 
у которых семилетнее образование. 
Нигде не учится и не хочет учиться 
начальник цеха С. Р. Ковригин. Сред
нее образование его вполне устраива
ет. Спокойно поэтому проходит он 
ежедневно мимо полуавтоматических 
стендов для регулировки манометров 
на 4, 1 0 0  и 6 0 0  килограммов, ко
торые бездействуют в цехе с тех 
пор, как уехали с предприятия пред
ставители «НИИТЙ-прибора», про
изводившие их наладку. Работай 
стенды —  не пришлось бы вручную 
вести регулировку манометров, как 
издавна здесь повелось. Резко воз
росла бы производительность труда. 
Но угрюмо посмотрит той  'КйвриТйн 
на стенды и ума не приложит, что с 
ними делать. По могут дать квали
фицированного заключения по этим 
стендам ни технолог М. А. Коробко
ва, ни механик В. М. Максимов. По
тому они, видимо, считают неудобным 
прийти в отдел новой техники, в от
делы главного конструктора, механи
ка завода и сказать: помогите нам 
сделать то-то и то-то, и мы на этих 
прессах гору свернем.

Не идет Магомет к горе —  не 
идет и гора к Магомету: инженер
ные службы заводоуправления счи
тают, что их «хата с краю». Инже
нерная несостоятельность не позво
ляет решить важный производ
ственный вопрос. Пока на заводе 
так и не поймут: на радость или на 
горе приобрели эти стенды, а пото
му в исследовательский институт 
сообщить окончательное мнение по 
ним не решаются.

Подобные пробелы па заводе пе
редки. Парадокс получается с пред
ложением конструктора Наумова: 

техсовет до сих пор не рассматривал 
его, а «НИЙТИ-прибор» ратует за 
внедрение новинки на другом заво
де, где на это готовы дать согласие.

Инженерно-технические работ
ники манометрового завода немало 

делают для совершенствования про
изводства. Но они могут и должны 
работать активнее, стать подлинны
ми запевалами в походе за техни
ческий прогресс. У того же техно
логического отдела, где много лю
дей творческой мысли, до сих пор

Решения сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС нашли горячий отклик и 

□им ш и ш и  целив в и е - |единодУшное одобрение у трудящих- 
дряется система б е зд е -1 ся Асиновского района. Люди видят п . К. Меркушев, главный инженер 
. ...........  . ..............  1  в них яяйп™ пяп™ и пй ™ "отг- стройуправления №  2 4  Я. Р. Кузне

цов, директор льнозавода В. Д. Ко
стюков, директор комбината бытово
го обслуживания П. И. Миргород, пер
вый секретарь райкома партии М. И. 
Хромцов и другие подчеркивали, 
что меры, намеченные Пленумом ЦК 
КПСС, создают благоприятную обста
новку для рентабельной работы каж
дого предприятия.

Основной показатель, по которому 
будет оцениваться работа предприя
тия, —  объем реализованной продук
ции. Работа же многих предприятий

П Р О Г Р А М М А

С собрания партактива Асиновского района

не взяли 
под свой контроль и участие тех
нической интеллигенции в рацио
нализации и

в них новую заботу партии об укреп 
лении экономической мощи государ
ства, о росте благосостояния народа.

Об этом говорили участники соб
рания актива Асиновской районной 
партийной организации, обсуждая 
итоги^ работы сентябрьского Плену
ма ЦК партии и задачи партийной

изобретательстве. I  организации.
На заводе соседствуют полярные |  т. п5®кляд™ к т.—  секретарь обкома 
. т> I  лмиЬ А. И. Кузнецов, выступавшиефакты. В отделе главного к он стр ук -1в прениях сУекр^ а ’ь пУарткома

тора ищущим человеком зарекомен-1 лесоперевалочного и деревообраба- 
довал себя один начальник сектора нтывающего комбината Г. Г. Исаков,
А. Л. Гальпер —  в инструменталь
ном отделе большая когорта рацио 
нализаторов. В десятом цехе нет ни 
одного рационализатора — в первом 
цехе творческая мысль бьет клю
чом. Десятый цех нередко плетется 
в хвосте —- первый цех из месяца 
в месяц выполняет план, многое сде
лал для внедрения промышленной 
эстетики. И одна из причин таких 
контрастов —  различное отношение 
командных кадров к делу, отсутст 
вне единых требований к инженер
но-технической службе.

Когда мы завели об этом речь с 
заместителем директора завода по 
кадрам Л. С. Дантевским и инжене
ром по техучебе И. С. Казанцевым 
они заявили, что такие контрасты 
неизбежны. И, чувствовалось, успо 
каивали себя тем, что большинство 
инженеров и техников, не имеющих 
специального образования, занима
ет должности экономистов и 
финансистов, работает в области 
сбыта, а не в сфере основного про
изводства. Это, во-первых, не сов
сем так, а во-вторых, невдомек лю
дям, что, например, экономистам 
предприятия сейчас нельзя рабо
тать по-старому. Кстати, руководи
тели выпускают из поля зрения и 
такие важные общественные инсти
туты, призванные сослужить доб

рую службу в воспитании кадров, 
как заводской совет мастеров и со
вет молодых специалистов. Эти со
веты на заводе по существу прекра
тили свою работу.
З А З В У Ч И Т  Л И  П П П Я Е  У В Е Р Т Ю Р Ы  

С И М Ф О Н И Я ?
Совсем недавно на манометровом 

заводе появилось очень полезное 
распоряжение. Начальникам цехов 
и служб г^едложено составить лич
ные планы работы, в которых по 
дням было бы расписано их твоочп- 
ское участие в производстве. Пер
вые ласточки уже появляются у ко
мандиров передовых цехов и служб. 
Однако в партбюро до «последних 
дней пе знали об этом начинании и 
до сих пор не взяли его под свой 
контроль.

Пусть добрый инженерный почин 
станет началом большой организа
торской работы коммунистов пред
приятия, направленной на лучший 
подбор, расстановку и воспитание 
кадров на уровне требований сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС.

Ю .  Т И Т О В .

директор Асиновского

района в этом направлении сейчас 
не выдерживает никакой критики. 
На некоторые изделия лесоперева
лочного и деревообрабатывающего 
комбината не находится покупате
лей, нет в достаточном количестве 
вагонов, чтобы своевременно отгру
зить продукцию. По этой причине на 
Асиновском лесозаводе лежит изде
лий на 965  тысяч рублей. Вся эта 
продукция находится под открытым 
небом.

Много недостатков в планировании 
и организации капитального строи
тельства, лесозаготовительных работ,

бытового обслуживания население.
Перед партийными организациями 

стоит задача —  до сознания каждо
го труженика села донести значение 
и смысл решений Пленума, по-боево- 
му организовать их выполнение.

Среди трудящихся ширится сорев
нование в честь XXIII съезда КПСС. 
Надо направить творческий порыв 
людей, указывали участники собра
ния, на выполнение каждым пред
приятием, цехом, участком государ
ственных планов и социалистических 
обязательств последнего года семи
летки.

Собрание партактива единодушно 
одобрило решения Пленума и приня
ло их к неуклонному исполнению.

А .  С М А Г И Н .

КОНФЕРЕНЦИЯ
ИСТОРИКОВ

Во Владивостоке закончилась 
IV Дальневосточная конферен
ция по проблемам истории, ар
хеологии и этнографии. В ее 
работе участвовало около 140 
ученых Сибири, Дальнего Во
стока, Москвы, Ленинграда. Из 
Томска на конференции были 
профессор И. М. Разгон, до 
цент Л. Б. Белявская и другие

На пленарном заседании бы 
ли заслушаны доклады: доктора 
исторических наук А. И. Круша 
нова (Владивосток), доктора 

исторических наук Н. Н. Чебоп 
сарова (Москва), члена-коррес- 
понденга Академии наук СССР 
А. П. Окладникова (Новоси
бирск), кандидата исторических 
ьаук Ю. А. Сема (Владиво 
сток). Докладчики рассказали 
о достижениях и задачах совет 
ской исторической науки ш 
важнейшим проблемам истории 
дореволюционного и советского 
периодов, генезиса малых на 
родов и этнической антрополо 
гии Сибири и Дальнего Востока

Конференция отметила цен
ную работу томских ученых по 
дальневосточным проблемам 
истории Сибири. Особенно теп
лые отзывы получила моногра 
фия доцента Томского государ
ственного университета В. С. 
Флёрова «Строительство Совет
ской власти на Камчатке», из
данная в 1964 г. Как большой 
вклад в историческую науку о 
Сибири отмечена подготовка 
учеными под руководством про
фессора И М. Разгона макета 
IV тома «Истории Сибири» — 
«Сибирь в эпоху социализма», 
который был обсужден на за
ключительном пленарном засе
дании. Авторскому коллективу 
сделаны ценные замечания и 
пожелания.

Конференция рекомендовала 
ученым подготовить к 100 ле 
тию со дня рождения В. И. Ле 
нина трехтомную историю Со 
ветского Дальнего Востока.

Избран научный совет по 
разработке комплексной проб
лемы «Закономерности истори
ческого развития народов Со
ветского Дальнего Востока и 
особенности перехода от одной 
социально-экономической фор
мации к другой».

В. ШАРАПОВ.

«СКАТЕРТЬ-САМОБРАНКА»
П ОМНИТЕ скатерть-само

бранку из народных ска
зок? Она готовила всевоз

можные яства, сладости, но ус
тановить производительность 
этой скатерти за давностью про
исходившего, конечно, невоз
можно. Однако вряд ли она смо
жет сравниться с конвейером, 
■запущенным в конфетном цехе 
кондитерской фабрики. Более 
двух тонн конфет за смену — 
гакова проектная мощность но
вою агрегата, полученного из 
Германской Демократической 
Республики. И. конечно, это не 
сказочная, а реальная продук
ция. Томичи получат к празд
нику Октября конфеты одиннад
цати популярных сортов.

С инженером Ниной Михай
ловной Чернобррвкиной мы 
идем вдоль конвейера, сорока
пятиметровой полосой растянув
шегося по цеху. Будто щедрой 
рукой «-высыпаны вафельные за
готовки конфет, похожие на 
кьадратики домино. Лента пере
двигает их под застекленный 
колпак. Здесь струи шоколад
ной гла.шри обливают квадрати
ки со всех сторон. По 
ходу движения воз
душный поток снимает 
лишний слой, формует 
на . конфетах рису
нок.

Бог лента конвейера нырну
ла под длинный кожух, облицо
ванный светлыми породами де 
рера. Там мощные вентиляторы 
обдуют конфеты, остудят их. 
Потом установленные вдоль 
конвейера автоматы аккуратно 
разберу] шоколадки, обернут 
фольгой, запакуют в яркие 
обертки. Бесконечным потоком 
побегут к томичам с чудесной 
ленты «Красные шапочки». 
«Мишки косолапые» и многие 
другие лакомства.

— А знаете, — говорит на
чальник конфетного цеха Мария 
Григорьрвна Новоселова, — 

тридцать два года назад, когда 
я поступила на фабрику, норма 
выработки была... три килограм
ма конфет в смену на одного ра
бочего. И единственным специ
фическим оборудованием явля
лись мраморные столы, на кото
рых мы раскатывали конфетную 
массу. Почему мраморные? Что
бы быстрее остывала масса. 
Обычные печи-конфорки завер
шали нашу «техническую осна-

НАБИРАЕТ СКОРОСТЬ

........................................................................................................................... .

ДОРОГ КАЖДЫЙ ЧАС

Воодушевленные решениями 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС, 
труженики лесной промышленно
сти области все шире развертыва
ют социалистическое соревнование 
за достойную встречу Октября и 
XXIII съезда нашей партии. Так, 
коллектив Орловского леспромхо
за, досрочно закончив свою семи
летку, принял обязательство дать 
сверх плана десяти месяцев 4 ты
сячи кубометров деловой древеси
ны.

Лесозаготовители Каргасокского 
леспромхоза в честь приближаю
щейся 48-й годовщины Великой 
Октябрьской социалистической 
революции решили в октябре за
готовить на 1 тысячу кубометров 
леса больше запланированного. 
Такое же обязательство у коллек
тива Ергайского леспромхоза.

Успеш но идут д ел а  в предок

тябрьские дни на ма
стерских участках Ин 
гузетского леспромхо
за. Здесь суточные за
дания по заготовке и 
вывозке древесины пе
ревыполняются изо 

дня в день. Вместо 650 кубомет
ров по графику ингузетцы еже
дневно заготавливают и достав
ляют на нижние склады 750 ку
бометров. 22 октября коллектив 
заготовил 964 кубометра. Темпы 
вывозки продолжают расти. За 
первые двадцать дней этого меся
ца у коллектива более полутора 
тысяч кубометров сверхплановой 
древесины.

С большим энтузиазмом тру
дятся на предсъездовской вахте 
лесозаготовители Колпашевского 

леспромхоза. Суточный график в 
объеме 850 кубометров ежеднев
но перекрывается на 100 кубомет- 
оов За дне декады октября тем
пы вывозки опережают график на 
двь дня.

Хорошо работает последнее вре
мя коллектив Нибегинского лес
промхоза. Нибегинцы полны реши

мости ликвидировать задолжен
ность по вывозке леса, образо
вавшуюся в первом квартале. 
Долг уменьшен уже на две трети. 
Вместо 810 кубометров коллектив 
в отдельные дни заготавливает по 
1.000.

Уверенный темп на вывозке у 
лесорубов Орловского, Лайского и 
Парабельского леспромхозов.

Успешная работа передовых 
коллективов способствовала тому, 
что комбинат «Томлес» после дли
тельного отставания с 16 октября 
стал стабильно перевыполнять су
точный график. Взятые темпы соз
дают твердую предпосылку для 
того, чтобы план октябрьских ле
созаготовок перевыполнить.

Необходимо подтянуться и от
стающим предприятиям комбина
та «Томлес». Это прежде всего 
относится к Асиновскому, Белояр
скому, Берегаевскому, Зырянско
му, Комсомольскому, Линевскому 
и Тимирязевскому леспромхозам. 
Эти предприятия, допустив отста
вание в первой половине месяца, 
не повышают темпов вывозки леса 
и сейчас.

За двадцать дней октября лес
промхозы • комбината «Томлес» 
имеют следующие результаты по 
вывозке деловой древесины (в про
центах к месячному плану):

1. Ингузетсний 74,12. Колпашевский 72,3
3. Нибегинский 70,5
4. Парабельский 68, J
5. Орловский 66,1
6. Каргасокский 64,8
7. Лайсний 63,3
8. Ново-Тегульдетский 62,3
9. Чаинский 60,0

10. Молчановсний 59,4
1 1 . Асиновский 58,112. Аргат-Юльский 57,3
13. Ергаиский 56.6
14. Берегаевский 56.4
15. Утнинский 56,1
16. Комсомольский 53.8
17. Тимирязевский 51,4
18. Васюганский 51,1
19. Зырянский 51,1>0. Белоярский 49,4
21. Линевский 49,222. Ореховский 10,0

Усть-Чулымская сплавная КОН-
тора план по заготовке и вывозке 
деловой древесины за две декады 
октября выполнила на 53,3 про
цента.

Для усиления темпов вывозки на
до все резервы рабочих и техники

сосредоточить на прямых работах. 
На верхних складах недостает 70 
трелевочных тракторов, запланиро
ванных по расстановке в хозяйст
вах комбинатом «Томлес». Сей
час, когда условия для ускорения 
оборачиваемости автолесовозов 
значительно улучшились, нельзя 
задерживать их на стоянках из-за 
отсутствия запаса древесины в ле
сосеках. Требуется увеличить чис
ло бригад в лесу. Нужны запасы 
древесины у трасс лесовозных до
рог зимнего действия.

Коэффициент сменности авто- 
лесовозов составляет 1,3,‘ надо во 
всех хозяйствах довести его до 2.

Больше внимания надо уделить 
созданию условий для высокопро
изводительной работы комплек
сных звеньев. Судьбу плана в 
первую очередь решают они. Из 
80 бригад, решивших заготовить 
за год 20 и более тысяч кубомет
ров. только 15 выполняют обяза
тельства. Эги бригады — гордость 
коллективов, и им надо своевре
менно помогать. Какие-либо про
стои должны быть исключены.

(ценность».
Разительные перемены, про

исшедшие в кондитерском про
изводстве, видны в сравнении. 
На днях комиссия приняла в 
эксплуатацию после ремонта 
конфетный цех, где установлен 
этот новый конвейер. Пятиде
сятидвухметровый пролет кор
пуса с высоким потолком даже 
нельзя и сравнить с тем, что бы
ло хотя бы два года назад. В 
три ряда протянулись сплошные 
светильники дневного света. Их 
лучи дробятся бесконечными 
бликами в белых облицовочных 
плитах, которыми покрыта сте
на от пола до потолка.

— Сделанное — только на
чало. Здесь будет установлено 
дополнительное оборудование, 
— рассказывает Нина Михай
ловна^ Чернобровкина. — На 
конвейере добавятся заверточ
ные автоматы, он будет рабо
тать с полной нагрузкой. И, 
кстати, главный инженер фаб
рики Г. Н. Будник уже намерен 
реконструировать один узел аг
регата.

Плотная масса пятью беско
нечными потоками выползает 

на ленту конвейера. Ее режут, 
и получаются аккуратные ба
тончики. Г. Н. Будник решил 
заменить раздаточную головку, 
поставить новую с двенадцатью 
отверстиями. Давление массы 

можно отрегулировать скоро
стью, а производительность 
увеличится вдвое. Батоноформо
вочная установка будет «выдав
ливать» не пять, а сразу двенад
цать ПО1 0 КОВ.

Цех пропитан насквозь осо
бым ароматом, и как-то трудно 
даже назвать его производствен
ным. Однако коллектив решает 
не только проблемы механиза
ции. Ведь кажется просто: со
гласно ГОСТу и рецептам, за
сыпай компоненты, выдержи

вай температуру, технологиче
ский процесс. Но не у каждого 
м атера получается это. И но

вые образцы конфет, запускае
мые в производство, обычно 
поручают старейшему специа
листу Татьяне Сергеевне Мелю- 
скиной.

Каким-то особым чутьем она 
угадывает оптимальную темпе
ратуру варки, неуловимые про
порции, от которых зависит бу
кет запахов. К празднику Ок
тября она готовит новые кон
феты, ранее не выпускавшие
ся на фабрике,— «Салют», «На- 
талка-Полтавка» и другие.

Развернувшееся в коллективе 
соревнование за достойную 
встречу Октября и XXIII съезда 
Коммунистической партии по
ставило на службу производст
ва новые резервы. Ритмично 
трудится макаронно-кондитер
ский цех. выполняя план по ва
ловому производству, по всем 
ассортиментам. Бригада, руко
водимая депутатом районного 
Совета Я. 3. Крюковым, дает 
продукцию только хорошего ка
чества. Нет претензий к продук
ции, изготавливаемой бригадой 
Г. А. Цибисова. Двадцати одно
му. работнику цеха присвоены 
звания ударников коммунисти
ческого труда.

Праздничные столы томичей 
украсятся лакомствами, изго
товленными на кондитерской 
фабрике «Красная звезда». Кол
лектив. встав на предсъездов
скую трудовую вахту, стремит
ся использовать все резервы. Их 
много на фабрике. Борьба за ка
чество, полная загрузка произ
водственных мощностей стали 
основными задачами, над реше
нием которых напряженно тру
дятся все.

э .  с т о и л о в .
*#*

НА СНИМКЕ: бригадир кон
фетного цеха Алла Сергеевна 
Звербуль. Руководимый ею 
коллектив добился больших ус
пехов в предоктябрьском сорев
новании.

Фото автора.

Под арок космонавта музею
МОСКВА, 23 октября. (Корр. 

ТАСС). Книжечка в красном пе
регнете се -бодно умещ ается на 
ладони: л . размерам она меньше 
епччечнои коробки. Это — «Мани
фест коммунистической партии» 
К. Марксу И Ф Энгельса, выпу
щенный в Германской Демократи
ческой Рэспублине. Редкое изда

ние знаменитого груда основопо
ложников научного коммунизма 
подарили недавно рабочие лейп? 
гигскои типографии летчии»-кпг. 

монавту СССР А. А. Леонову; ког- 
-а  он находился у них в гостях. 

А» А Леонов передал эту кни*
в еЧИУЛенина ЦентРальномУ музею
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З А Я В Л Е Н И Е  Т А С С
В последние дни поступают сооб

щения о том, что империалистиче
ские и колониалистские силы гото
вят новое преступление против на
родов Африки. Речь идет о планах 
превращения Южной Родезии —  
страны африканского народа зимбаб- 
ве, жестоко угнетаемого английски
ми колонизаторами и местными бе
лыми расистами, —  в расистское 
государство по типу Южно-Африкан
ской Республики. Особенно усили
лась деятельность южнородезийских 
белых расистов в этом направлении 
после . закончившегося недавно оче
редного тура переговоров их лидера 
Яна Смита с руководителями ан
глийского правительства. По возвра
щении из Лондона Смит заявил, что 
«независимость» Южной Родезии бу
дет провозглашена уже в ближай
шее время.

Ни для кого не секрет, что сохра
нение власти в Южной Родезии в 
руках белых расистов является ча
стью более широкого плана империа
листических и колониалистских сил, 
английских, американских, западно- 
германских и других монополий. Их 
цель состоит в том, чтобы поста
вить преграду на пути полного ос
вобождения Африки, удержать по 
крайней мере южную часть афри
канского континента под своим гос
подством. Особая роль в этом деле 
отводится Южной Родезии, которая 
занимает важную позицию в цент
ре колониального фронта, обращен
ного против независимых африкан
ских государств и национально-осво
бодительных движений африканских 
народов.

Превращение Южной Родезии в 
«независимое» государство белых 
расистов имело бы, несомненно, да
леко идущие последствия для Афри
ки, привело бы к возникновению но
вого очага опасности для междуна
родного мира.

Естественно, что в связи с вопро
сом о Южной Родезии особое вни
мание привлекает сейчас позиция 
английского правительства, которое 
несет ответственность за все, что 
происходит в этой колонии, и пря
мой долг которого заключается в 
том, чтобы, положив конец попыт
кам превращения страны зимбабве 
в расистское государство, предоста
вить ее народу подлинную незави
симость. Какова же эта позиция?

Английское правительство заяв
ляет, что оно не только не поддер
живает южнородезийских расистов, 
но даже намеревается противодейст
вовать осуществлению их планов. 
Однако дела правящих кругов Ан

глии, во всяком случае до послед
него времени, свидетельствуют об 
обратном. Еще в 1 9 6 1  году, .когда 
была введена расистская . конститу
ция Южной Родезии, Англия вручи
ла власть над африканским населе
нием страны белому меньшинству. 
Вслед за этим английское прави
тельство вопреки решениям Орга
низации Объединенных Наций пере
дало местным южнородезийским вла-

Требование профсоюзной ассамблеи

На а с с а м б л е е  ОАЕ
АККРА, 25 октября.

Ассамблея глав государств — чле
нов Организации африканского 

- .единства (ОАЕ) закончила вчера
стям большое количество современ-1вечером обсуждение вопроса о бе- 
ного оружия. Английское правитель-|женцах и подрывной деятельности 
ство по сути дела покровительство-|в Африке. Участники ассамблеи 
вале созданию антиафриканского I единодушно одобрили резолюцию 
союза южнородезийских расистов с |по пР°блеме беженцев и деклара- 
португальскими колонизаторами и | цшо по В0ПР°СУ 0 подрывной дея- 
человеконенавистническим режи-1тельности-
мом в ЮАР, союза, который с л у - | в  резолю ции о  беж енц ах п од  
жит теперь главной опорой колонна-1 ‘геРкивается серьезность и слоЖ'
лизма в южной части Африки. 1п°дрЬ этого вопР°са- Ассамблег

р  __ ' ___ I ОАЕ вновь подтверждает намере-В Советском Союзе хорошо пони-1ние оказы вать пом ощ ь беж енцам  
мают ту обеспокоенность, которую Iлю бого государства —  члена ОАЕ 
проявляют многие африканские го-1н напоминает об обязательстве  
сударства и Организация африкан-| стран— ч л ею в  организации не до- 
ского единства в связи с событиями!пускать того, чтобы беж енцы , про- 
в Южной Родезии. Советский народ, I киваю щ ие на их территориях  
неизменно выступающий в п од д ер ж -|осущ ествляли Деятельность, нано-

свУо б о Г би НаР0Д0В 33 - н о в  ОАЕ.свободу и независимость, находится I жится такте призыв не допускать
полностью на стороне народа зимбао-jx o ro , чтобы вопрос о беж енц ах  
ве, поддерживает его требования об Iстал источником разногласий м еж 
отмене расистской конституции I д у  странам и— членами О рганиза- 
1 9 6 1  года, об освобождении из т ю -|ц и и  африканского единства. А с- 
рем и концлагерей всех борцов за 
свободу страны, о проведении выбо 
ров на основе демократического 
принципа «один человек —■ один го
лос» и о безотлагательном примене 
нии к стране зимбабве Декларации 
ООН о предоставлении независимо
сти колониальном странам и наро 
дам.

Исходя из этой принципиальной 
позиции, Советский Союз поддер
жал на IX  сессии Генеральной Ас 
самблеи ООН резолюцию, содержа 
щую требование не допустить увеко
вечения в Южной Родезии

« Ш е с т е р к а  
б е з  о д н о г о »

БРЮССЕЛЬ, 26 октября. Корр. 
ТАСС А. Огородников передает:

«Шестерка без одного» — так мож
но назвать сессию совета министров 
Европейского экономического сооб
щества («общего рынка»), которая 
начала вчера здесь свою работу вновь 

власти!без участия представителя Франции.
расистов и призыв ко всем госудао- i  d *__   nniI lut-jAuy • g работе сессии принимают учас-
ствам членам ООН не^признавать|тие министры иностранных дел и ру-
«независимости» Южной Родезии, |ководители других министерств пя-
если она будет провозглашена белым!ти стран «Малой Европы». Хотя в
меньшинством. | повестку дня сессии включено мно.

В авторитетных советских кругах | жество различных вопросов, предста- 
исходят из того, что если южноро-|вители «пятерки» не могут решить ни
дезийские расисты пойдут на совер- одного из ннх без участия фРанции, „„„„ .  ̂ Iкоторая уже несколько месяцев бои

е пРестУпного акта узаконят! котирует работу органов «общего 
свои расистским ̂ режим в Южной Ро-|рынка» после провала переговоров о 
дезии, Советский Союз не признает! финансировании сельского хозяйства 
такой режим и будет сотрудничать! стран — участниц ЕЭС. 
с африканскими странами в оказании! Бельгийская печать указывает, что 
всемерной поддержки четырехмил-1 участники сессии собрались не для
лионному народу зимбабве в его | решения включенных в повестку дня 
справедливой и законной борьбе за | вопросов, а для обсуждения текста 
свободу и подлинную национальную!коллективного обращения к Франции

(ТАСС), самблея призывает ООН и ее ор
ганы оказать ОАЕ содействие в 
этом вопросе, а страны — члены 
ОАЕ ратифицировать, если они 
еще не сделали этого, конвенцию 
ООН о беженцах и на практике 
осуществлять положения этой кон
венции в Африке.

В декларации по проблеме под
рывной деятельности главы госу
дарств-членов ОАЕ дают торже
ственное обещание в соответствии 
с хартией ОАЕ не допускать лю
бой подрывной деятельности, беру
щей начало с территорий стран— 
членов этой организации и направ
ленной против других ее членов, 
не допускать использования тер
риторий стран ОАЕ для направ
ляемой извне подрывной деятель
ности против любой страны—чле
на ОАЕ.

Главы государств входящих в 
ОАЕ, далее обязуются противо
действовать коллективно и твердо 
всеми имеющимися в распоряже
нии Африки средствами любым 
формам подрывной деятельности, 
организуемой и финансируемой 
иностранными державами против 
Африки, ОАЕ или отдельных ее 
членов, прибегать к двусторонним 
или многосторонним консультаци
ям для урегулирования всех раз
ногласий между странами — чле
нами ОАЕ, воздерживаться от про
ведения по радио или в печати кам
паний, направленных против любо
го африканского государства.

В принятой декларации участни
ки ассамблеи дают также торже
ственное обещание не создавать 
повода к расхождениям среди 
стран—членов ОАЕ путем разжи
гания или обострения расовых, ре
лигиозных, лингвистических, этни
ческих и других различий и вести 
борьбу против всех форм подоб
ной деятельности. Главы госу * 
дарств — членов ОАЕ обязуются ! I

денне одного из самых важных 
вопросов повестки дня — .предло
жения Ганы о создании исполни
тельного совета ОАЕ, который 
явился как бы исполняюишй ру
кой ассамблеи. Это новое предло
жение было сделано во вступи
тельной речи президентом Ганы 
Кваме Нкрумой, который еще с 
30-х годов ведет активную борьбу 
за единство Африки. Континен
тальное правительство Африки, по 
мнению Нкрумы, решит многие 
сложные и запутанные проблемы, 
такие, как независимость Африки 
в экономическом и политическом 
плане, пограничные споры, про
блему беженцев и другие вопросы. 
Эта идея впервые так подробно и 
глубоко изучается главами неза
висимых африканских государств.

Создание единого исполнитель
ного органа в той или другой фор
ме поможет борьбе за единство и 
свободу Африки. Таков был лейт
мотив большинства выступлений. 
Не все страны, однако, сходились 
в вопросе о конкретных формах, в 
которые будет облечено это един
ство. В этой связи интересно от
метить отъезд президента Либе
рии Табмэна, который еще в на
чале работы выступил против со
юзного правительства на данном 
этапе. Тем не менее само обсужде
ние проблемы единого органа для 
Африки внесло большой вклад в 
изучение различных подходов к 
этому вопросу, что уже знаменует 
собой определенный успех. Ассам
блея продолжает работу.

МОНТЕВИДЕО, 25 октября. 
Корреспондент ТАСС Е. Елынов 
передает: Более 5.000 человек при
няло участие в профсоюзной ас
самблее, которая обсудила нынеш
ний конфликт между правитель
ством и профсоюзами. Это первый 
массовый публичный акт, разре
шенный властями после введения 
в стране 7 октября чрезвычайных 
мер. На ассамблее выступили 
профсоюзные и студенческие ру
ководители, только что освобож
денные из заключения.

Участники ассамблеи выразили 
беспокойство по поводу того, что 
правительство создает препятствия 
для переговоров по основному 
пункту требований трудящихся — 
о повышении заработной платы.

Ораторы заявили, что, несмот
ря на неделю «спокойного поло
жения» в стране, как это признает 
межминистерский комитет, чрезвы
чайные меры продолжают сохра
няться. Кроме того, несколько 
профсоюзных деятелей все еще 
находятся под арестом.

Профсоюзная ассамблея потре

вычайные меры и экономические 
санкции в отношении бастующих, 
освободить всех арестованных. 
Она выступила за радикальное 
разрешение экономических про
блем страны.

Некоторые наблюдатели, в ча
стности независимая газета «Диа- 
рио», указывают, что в ближай
шие дни положение в Уругвае мо
жет обостриться.

с п е ц и а л и с т о в  
п о  я д е р н о й  т е х н и к е
ВАРШАВА, 26 октября. 

(ТАСС). Вчера в Краковской гор
но-металлургической академии от
крылась конференция специали
стов по ядерной технике из Совет
ского Союза, Соединенных Шта
тов, Англии, Франции и Польши. 
На конференции будут обсуждать
ся проблемы, связанные с приме-

. нением ядерной техники в науке и 
бовала немедленно отменить чрез-1 на производстве.

Б О Й  П О Д  П Л Е Й М Е

-ш

ХАНОЙ, 26 октября. (ТАСС). 
Бойцы Армии освобождения разгро
мили под Плейме (специальный ла
герь американских и южновьетнам
ских марионеточных войск) баталь
он сайгонских войск, подожгли и 
уничтожили 17 танков и бронемашин, 
42 грузовика, сбили 5 американских 
самолетов и захватили два 105-мил- 
лиметровых орудия.

Это произошло 23 октября в ходе 
крупной операции по окружению ла
геря Плейме, передает Вьетнамское 
информационное агентство со ссыл
кой на агентство «Освобождение».

Операция началась 19 октября. Во 
время первой ночной атаки бойцы Ар
мии освобождения захватили передо
вое укрепление лагеря — пост Чухо.

Ш-------------------------------

независимость. с просьбой вернуться к столу пере- 
. говоров.

500
у н и

В  с е к р е т а р и а т е  В Ц С П С

гарантировать безопасность поли
тических беженцев с зависимых аф
риканских территорий и оказывать 
им поддержку в их борьбе за ос
вобождение своих стран, содейст
вовать возвращению беженцев на 
родину с согласия как их самих, 
так и родных стран.

Затем ассамблея перешла к об
суждению вопроса о создании ис
полнительного совета ОАЕ, пред
ложенного Ганой.

АККРА, 26 октября. (Спец, 
корр. ТАСС). Второй день продол
жается на ассамблее ОАЕ обсуж-

новых народных 
в е р  с и т е т о  в

н а р у ш е н и я  л и н и и  
п р е к р а щ е н и я  о г н я

27 солдат марионеточных войск были 
убиты. Было захвачено большое ко 
личество оружия и военного снаря 
жения. Американские офицеры, воз 
главляющие оборону лагеря, вызвали 
самолеты. Американская и южно 
вьетнамская авиация совершила бо 
лее 600 боевых вылетов в район боев, 
тщетно пытаясь пробить брешь в 
кольце окружения лагеря.

На помощь окруженным в Плейме 
американским и марионеточным вой
скам из Плейку, расположенного в 
40 километрах от лагеря, двигался 
21-й батальон диверсионно-десант
ных войск 42-й пехотной дивизии ма- 
риойеточной армии. 23 октября ко
лонна этого батальона в составе 26 
танков и бронемашин, 42 грузовиков 
с 105-миллиметровыми орудиями по
пала на подступах к лагерю в заса
ду, устроенную бойцами Армии осво
бождения. Отборное подразделение 
марионеточной армии перестало су
ществовать.

Секретариат ВЦСПС подвел 
итоги Всесоюзного обществен
ного смотра народных универ
ситетов, проведенного в 1964— 
1965 годах ВЦСПС, всесоюз
ным обществом «Знание», ЦК 
ВЛКСМ, Министерством куль
туры СССР и Министерством 
высшего и среднего специаль
ного образования СССР.

Во время смотра народные 
университеты активизировали 
свою деятельность. Обогатилось 
содержание и улучшилось ка
чество их идейно-воспитатель
ной работы. Больше стало уде
ляться внимания изучению 
марксистско-ленинской теории, 
важнейших решений партии и 
правительства.

За период смотра организо- 
. вано свыше пятисот новых на
родных университетов профсою
зов. На многих предприятиях и . 
в клубах Москвы, Ленинграда, 
Киева, Горьковской, Донецкой, 
Куйбышевской, Карагандин
ской, Свердловской областей, 
Башкирской АССР, Латвийской 
ССР созданы университеты тех
нических и экономических зна
ний. Они содействуют улучше
нию организации труда, техно
логии, экономики и рациона
лизации производства.

В среднеазиатских респуб
ликах получили развитие уни
верситеты культуры быта, слу- 

■ шателями которых являются, 
главным образом, женщины. 
Здесь читаются лекции на об
щественно-политические, естест
венно-научные, медицинские 
темы, по вопросам воспитания 
детей.

Секретариат ВЦСПС отметил, 
что в ходе смотра выявились и 
существенные недостатки в дея
тельности народных универси
тетов. В отдельных из них не 
уделяется должного внимания 
глубокому разъяснению реше
ний партии и правительства. В 
учебные планы и программы 
нередко включаются незначи
тельные или малоактуальные 
темы. Советы и комитеты проф
союзов недостаточно использо
вали смотр щля дальнейшего 
расширения сети университетов 
экономических, технических и 
сельскохозяйственных знаний

Секретариат ВЦСПС предло
жил советам и комитетам проф
союзов обсудить итоги смотра 
народных университетов и при
нять меры для дальнейшего 
улучшения их деятельности.

(Корр. ТАСС).
г. Москва.

ДЕЛИ, 25 октября. (ТАСС). 
I Индийское информационное бюро 
I передало, что, согласно последним 
I сообщениям, пакистанские войска 
I предприняли попытку проникнуть 
|в  ряд пунктов, находящихся под 
I индийским контролем в Джамму и 
|  Кашмире, Пенджабе и Раджастха- 
|не. Отмечено семь случаев наруше
н и я  пакистанскими ВВС воздуш- 
|ного пространства.

По поводу нарушений пакистан- 
[ской стороной соглашения о пре
вращении огня были направлены 
|жалобы комиссии наблюдателей

ООП. Индийское правительство ре 
шило вызвать своего верховного 
комиссара из Карачи для консуль
таций.

КАРАЧИ, 25 октября. (ТАСС) 
По сообщению пакистанской печа
ти, за последние 48 часов индий
ские войска совершили ряд нару
шений соглашения о прекращении 
огня.

22—23 октября, по официаль
ному сообщению Пакистана, ин
дийские самолеты-разведчики лета
ли над рядом пунктов в секторах 
Фазилка и Сиалкот.

П О Л О Ж Е Н И Е  В И Н Д О Н Е З И И
НЬЮ-ЙОРК, 25 октября 

(ТАСС). Национальный парламент 
Индонезии временно отстранил 
всех членов Коммунистической 
партии Индонезии от исполнения 
обязанностей депутатов палаты 
представителей. В то же время му
ниципалитет Джакарты сообщил о 
временном отстранении от работы 
72 сотрудников. Об этом передает 
из Джакарты корреспондент агент
ства Юнайтед Пресс Интернэйшнл.

Приказом военных властей на 
Центральной Яве официально за

прещена деятельность Компартии. 
Всем работникам партии и связан
ных с ней массовых организаций 
предложено зарегистрироваться у 
соответствующих властей.

ПАРИЖ, 25 октября. (ТАСС). 
Как сообщает из Сингапура кор
респондент агентства Франс Пресс, 
ссылающийся на джакартское ра
дио, военные власти запретили 
деятельность Компартии на Юж
ной и Северной Суматре, Южном 
и Северном Сулавеси, Калиман
тане, Западной Яве.

тП° ЗИРУеТ- С °Р уж ие„  в ру- схвачены во время «прочесьГвТния» одного £  гРУДных). Все они
Сам себе капрал кажется геиоем а » раионов в Южном Вьетнаме,интервент, убийца и палач Р ’ а в глазах вьетнамских крестьян -  он
Снимок из америнанской газеты «Сент-Луис Пост Диеггэтч».

С п о р т

Ш а х м а тн а я  ко р о л е ва
1пак, смены шахматной короле- 

■ -< нб произошло. В творческом 
споре с москвичкой — междуна
родным мастером Аллой Кушнир— 
чемпионка мира Нона Гапринда- 
швили досрочно одержала победу. 
Вместо положенных по регламен
ту ФИДЕ 16-ти партий в матче 
их было сыграно 13. Счет — 
8,5:4,5.

«Поединок с Аллой был для ме
ня серьезным испытанием, — ска
зала Нона в беседе с корреспон
дентом ТАСС. — Моя соперница 
хорошо подготовилась, ее дебют
ный репертуар был тщательно 
продуман. «Ахиллесовой пятой» 
Кушнир остается комбинационная 
игра. Она лучше защищается, чем 
атакует. В ряде случаев ей не уда
валось использовать инициативу.

Почему я потерпела поражение 
во второй партии? Не могла удер-

На трибуну очеред
ной сессии городского 
Совета один за другим 
поднимаются депута
ты. Разговор о работе 
коммунальных предприятий вол
нует каждого. Томск бурно ра
стет. Расширяются площади, го
род украшается новыми сквера
ми, все дальше на окраины тянут
ся асфальтовые ленты дорог. Нын
че сдан в эксплуатацию путепро
вод.

Но работа многих коммуналь
ных предприятий не отвечает воз
росшим требованиям горожан. В 
горисполком все еще поступают 
многочисленные жалобы на плохую 
работу транспорта, бань, прачеч
ных, гостиниц, управления водо
проводно-канализационного хозяй
ства.

Как отметил докладчик—заме
ститель председателя горисполко
ма С. А. Рудов — и выступившие 
в прениях депутаты, горисполком 
не принял необходимых мер для 
укрепления материально-техниче
ской и производственной базы 
коммунальных предприятий. ОКС 
горисполкома, отдел коммунально
го хозяйства и управление водо
проводно-канализационного хозяй
ства не использовали отпущенные 
средства на строительство и ввод 
в эксплуатацию очистных сооруже
ний первой и на строительство ка
нализации второй очереди. До сих 
пор не выполнены многие нака
зы избирателей, .особенно по ас
фальтированию, освещению улиц 
и установке водоразборных коло-

Н А К А З - Н Е  П Р О С Ь Б А
нок. Горисполком не предъявляет 
должной требовательности к руко
водителям тех предприятий и орга
низаций, которые срывают выпол
нение наказов.

Всего по коммунальному хозяй
ству и благоустройству города 
принято к исполнению 63 наказа 
из которых 24 должны быть вы
полнены в текущем году. Пока вы
полнено 16 наказов, 14—в стадии 
исполнения. Большую тревогу вы
зывает выполнение наказа по ас
фальтированию улицы Казанской. 
Второй год эта работа здесь сры
вается по вине руководителей тре
ста «Томсксгрой».

Выступившие в прениях депута- 
™  А. Г. Мезенцев, Г. А. Орман, 
Е. К. Завадовская, М. Г. Кумитов, 
А. В. Фигурно и другие особо под
черкнули, что наказы избирателей 
— не просьба, а требование, к 
выполнению которого надо отне
стись со всей ответственностью. 
Избиратели хотят видеть город чи
стым и красивым, а жизнь горо
жан—удобной и спокойной.

—- Но этот, если можно так выра
зиться, главный наказ мы выпол
няем плохо, — говорил т. Куми
тов. — Наш Томск — один из 
самых грязных городов Запад
ной Сибири. А разве мы не 
можем сделать его самым кра
сивым и чистым? Можем, но не 
хватает настойчивости, желания.

С I V  сессии. Т ом ского  
городского  С овет а  

д еп ут а т о в  т р у д я щ и х с я

У нас есть специальное автохозяй
ство по очистке улиц. Оно распо
лагает 135 автомобилями различ
ного назначения, но используются 
эти машины плохо. Руководители 
спецавтохозяйства, в частности, 
т. Шамис, не обеспечили четкую 
работу аппарата. Низкая трудовая 
дисциплина, безответственное от
ношение к делу — вот причины 
того, что летом горожане задыха
лись от пыли, а поливальные ма
шины стояли на приколе.

За чистотой города не желают 
следить многие домоуправления.

Самая большая грязь на улицах 
— от постоянных раскопок. Копа
ют где кому не лень. Еще не успе
ет как следует закрепиться ас
фальт, смотришь — его уже снова 
раскапывают. Причем, делается 
это неаккуратно, работы затягива
ются. Горкомхоз не следит (за 
этим, строго не спрашивает с тех, 
кто нарушает или не выполняет 
своих обязательств по заделке 
раскопанных участков улиц.

Выступающие указывали, что 
ежегодно работники коммуналь
ных предприятий города ездят за

опытом в другие города страны. 
Но пока мало нз того, чему 1 они 
там научились, внедрено в практи
ку.

— В нашем городе, — расска
зывает депутат А. Г. Мезенцев,— 
протяженность трамвайных путей 
46 километров (в однопутном ис
числении), трамвайный парк име
ет 124 вагона, ежедневно перево
зит более 160 тысяч пассажиров. 
По плану ежедневно- должно рабо
тать 44 поезда, а выходит 38—39 
поездов. План по так называемой 
наполняемости вагонов нередко 
перекрывается в полтора—два ра
за за счет неудобств пассажиров.

В городе Сложилось тревожное 
положение со спуском сточных 
вод. По проспекту имени Кирова, 
например, есть только четыре лив
невых колодца. Во время дождей 
потоки разрушают дороги, залива
ют кое-где подвалы.

Горисполком медленно и неудов
летворительно решает вопросы во
доснабжения города. Депутат тов. 
Завадовская говорила о том, что 
работники горисполкома неред
ко игнорируют предложения уче
ных. Известно, что вода в ре
ках Томи, >шайке и других во
доемах по качеству не отвеча 
ет санитарным' требованиям.

Ученые не раз 
предлагали горисполко
му обсудить возможно
сти перехода на водо
снабжение из подзем

ных источников. Однако руково 
дители горисполкома ничего не 
сделали, чтобы в ближайшие годы 
разрешить эту безотлагательную 
проблему.

Старший инженер городской 
конторы зеленого хозяйства Ю. П. 
Башкирова поставила вопрос о не
обходимости открыть в городе 
магазины по продаже цветов.

На сессии был сделан депутат
ский запрос начальнику треста 
«Томскстрой» г. Борисову и на
чальнику управления «Спецстрой» 
этого треста т. Шумилину:

— Почему затянулось благоуст
ройство улицы Казанской, когда 
будет вынесен за черту города ас
фальтовый завод?

Тов.  ̂ Шумилин дал слово, что в 
ближайшее время на отрезке ули
цы Казанской — от проспекта име
ни Кирова до проспекта имени 
Фрунзе—порядок будет наведен. 
Что касается улицы Ягодной, то 
ее в нынешнем году загравируют, 
а асфальт будет уложен следую
щим летом.

Тов. Борисов заверил участни
ков сессии, что в ноябре начнутся 
работы по демонтажу асфальтово
го завода.

Сессия предложила постоянным 
комиссиям горисполкома взять 
под особый контроль выполнение 
наказов избирателей.

Н. ВАСИЛЕНКО.

п р е ж н я я
1 . г .

жаться от соблазна пожертвовать 
фигуру ради атаки. Из моих пар
тий могу выделить первую и седь
мую».

У 24-летней грузинской шахма- 
тистки, пишет шахматный обозре
ватель ТАСС международный ар
битр Яков Рохлин, на редкость яр
кое дарование. Нона с успехом ве- 
дет «шахматные беседы» и с муж- 
чинами. На последнем междуна
родном турнире в Гастингсе (Ан
глия) чемпионка мира заняла пя
тое место, сделав боевую ничью с 
гроссмейстером Паулем Пересом 
и победив английских мастеров— 
участников турнира.

Шахматная корона среди жен
щин находится в надежных руках 

(ТАСС).

Д о  п о б е д ы  б л и з к о

ТБИЛИСИ, 25 октября. (ТАСС). 
Пятнадцатая партия матча на пер
венство мира по стоклеточным 
шашкам Щеголев — Куперман 
вновь закончилась вничью на 56-м 
ходу. Счет стал 10:5 в пользу экс
чемпиона мира. Чтобы вернуть се
бе звание сильнейшего, Куперма- 
ну достаточно набрать в оставших
ся пяти партиях всего пол-очка.

КИНОДОКУМЕНТЫ ОБВИНЯЮТ
ХАНОЙ, 25 окчября. (ТАСС). 

Здесь вышел на экраны новый доку-* 
ментальный фильм «Остановите 
убийц!». Он рассказывает о налетах 
американской авиации на санатории 
и больницы ДРВ. Авторы фильма — 
работники Ханойской студии доку* 
ментально-хроникальных фильмов в 
качестве одного из примеров варвар* 
ства американских летчиков заснял* 
бомбежку лепрозория Куиньлап * 
провинции Нгеан. В июне нынешнего 
года американские самолеты четыре 
раза»бомбили Куиньлап, в результате 
чего было убито и ранено несколько 
сот больных, полностью разрушено 
более 200 домов. Авторы показыва* 
ют, каким был этот крупнейший в 
Северном Вьетнаме лепрозорий рань
ше, каких успехов в борьбе с прока
зой Добился его персонал и во что 
превратили лепрозорий американские 
бомбы.

Фильм «Остановите убийц!» вос
принимается зрителями как обвини
тельный акт против варварской аг
рессии во Вьетнаме.

От Владивостока 
до  Калининграда

Финишировал длившийся около 
шести месяцев первый этап сорев
нований футбольных команд клас
са «Б» Российской Федерации. В 
шести территориальных зонах оп
ределились 12 лучших коллекти
вов, которые продолжат спор в по
луфинальных турнирах за выход в 
класс «А». Это — «Автомобилист» 
(Ленинград), «Балтика» (Калинин
град), «Спартак» (Рязань), «Рубин» 
(Казань), «Сокол» (Саратов), «Тор
педо» (Армавир), «Спартак» 
(Нальчик), «Цемент» (Новорос
сийск), «Иртыш» (Омск), «Строи
тель» (Уфа), «Луч» (Владивосток), 
«Торпедо» (Томск).

Победители полуфинальных тур
ниров, которые Пройдут 31 октяб
ря — 10 ноября в Нальчике, Са
ратове, Армавире и Калининграде, 
затем в Нальчике с 13 по 20 нояб
ря разыграют два титула сильней
ших. Им и будет предоставлено 
право выступать в следующем се
зоне во второй группе класса «А», 

(ТАСС).

Рекорд Яниса Лусиса
ТБИЛИСИ, 25 октября. (ТАСС). 

На 52 сантиметра улучшил сего
дня свой рекорд Советского Сою
за в метании копья рижанин Янис 
Луснс. Теперь рекорд равен 86 
метрам 56 сантиметрам.

Н а г р а д ы  с п о р т с м е н а м
За летний период этого года в

добровольном спортивном обще
стве «Труд» прибавилось 62 перво
разрядника и 2.170 спортсменов, 
выполнивших нормы второго, тре
тьего и юношеских разрядов. Чет
веро спортсменов выполнили нор
мативы мастеров и кандидатов в 
мастера. Сборная команда пловцов 
области, состоявшая в основном из 
спортсменов ДСО «Труд», заняла 
третье место в зональных сорев
нованиях Сибири и Дальнего Во
стока. Об этих успехах членов об
щества и предстоящих задачах 
рассказал заведующий учебно
спортивным отделом областного со
вета ДСО «Труд» И. Кузнецов на 
активе физкультурников, посвя- 
ценном итогам летнего спортивно

го сезона: В клубе завода «Том- 
кабель». собрались представители I

спортивной общественности про
мышленных предприятий, средних 
учебных заведений, подшефных 
школ города. Лучшим коллекти
вам, активистам, инструкторам- 
общественникам были вручены по
четные грамоты областного совета 
ДСО «Труд» и ценные подарки. 
Среди награжденных—коллективы 
физкультуры подшипникового за
вода (председатель Л. Е. Кабанов), 
машиностроительного техникума 
(старший преподаватель Н. С. Да
нилов), спортсмены-активисты Ана
толий Авхимович (ГПЗ), Виталий 
Вишневский, Геннадий Дайнеков, 
Юрий Кудь (электроламповый за
вод) и многие другие.

А. ИВАНОВ, 
конструктор завода «Сибэлек- 
тромотор».
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НА ФЕРМЕ ЧЕРНОБУРОК

Таня Яшина не дрессировщица, а лишь зверовод Максимки- 
ноярского промхоза. Ее питомицы Машка и Жучка не совсем 
обычные лисята. Вырастила их собака Жучка. Может быть, по
тому они такие ручные.

Всего на Танином попечении 260 чернобурок.
Фото В. Ефименко.

Верхнекетскнй район.

С Х В А Т К А  С  М Е Д В Е Д Е М

В это утро Ионас Коклявичус от
правился по бруснику. Сначала на 
лодке по Вареньегану, потом пешком 
через болото. &*.конец, он очутился 
на островке в пяти— шести километ
рах от поселка. Ягоды было полно. 
Увлекшись, Ионас , ушел далеко. 
Вдруг прямо из-под ног вылетели ко
сачи. Ионас отодвинул ведро, снял 
рюкзак и, взяв ружье, стал подкра
дываться к птицам.

Уже один косач был убит и подо
бран. Но тут собака , Ионаса ки
нулась вперед и заворчала. На 
другой стороне ложбины, заросшей 
малинником, шиповником и густой 
травой, охотник увидел медведицу, 
медленно выходившую из-за кедра.

Ионас взвел курки. «Крупная, —  
подумал он. —  А я один... Нет,

не стану ее задевать...» Но зверь не 
принял безмолвного предложения ми
ра. Медведица быстро спустилась в 
ложбину и скрылась в зарослях. 
Ионас не успел сообразить, где вы
скочит зверь, как соображать уже 
стало поздно. Медведица, низко на
гнув голову, стремительно броси
лась к нему. Прогремел выстрел. 
Зверь фыркнул ют боли и крут
нулся почти на месте, подста
вив лопатку под новый выстрел. Но 
сразу вслед за выстрелом Ионас ощу
тил удар. Ружье вылетело из рук. 
С прокушзнным левым плечом охот
ник упал на землю. Задние лапы 
зверя придавили ему ноги, передние 
обхватили грудь. Ионас, как ни 
странно, не почувствовал , страха,

только растущую злость. Левой рукой 
он ударил медведицу по морде. Та 
отклонилась, и Ионас, увидев широ
ко раскрытую клыкастую пасть, вне
запно решил, что вот сейчас он по
падет рукой между клыками и ухва
тит за язык зверя. Так, он слы
шал, делают медвежатники. В это ко
роткое мгновение он успел вдруг по
верить, что спасется. Но зверь пере
хватил его движение, и Ионас, дер
нув назад прокушенную посередине 
ладони руку, замахал ею, защищая 
лицо. Потом он левой рукой обхва
тил медведицу за шею, и она, при
поднимая голову, приподняла и его. 
Ионас выдернул длинный нож. Пер
вый удар ножом оказался неудачным. 
Но Ионас не растерялся. Не выпу

ская ножа, он схватился за шерсть 
н4 спине медведицы. Сильный ры
вок —• и зверь заваливается спиной 
к груди Ионаса. И тогда охотник 
вонзил лезвие в живот зверя...

...У Ионаса еще хватило сил, упи
раясь обеими руками, столкнуть с 
себя тяжелую неподвижную тушу. 
Затем пришла боль, которой он не 
чувствовал во время схватки. Ионас 
поднялся на ноги, зарядил ружье, по
добрал косача, возле которого кру
тилась сбежавшая от медведя соба
ка, и, чувствуя сильную ж ажду, вы
нул из сумки бутылку с молоком, 
выпил его. Толцко после этого он 
вышел на болото и, увидев в отда
лении колхозников, метавших сто
га, попросил подвезти его по реке. 
Сам он не смог бы даже столкнуть

ЭЛЕКТРОНИКА СЛУЖИТ ЗДОРОЕЬЮ
Все более тесные узы сое

диняют сегодня медицину с 
электроникой, и это закономер
но — многие процессы в чело
веческом организме так или 
иначе связаны с электричест
вом. Одни биотоки непрерывно 
бегут от периферии к центру, 
неся мозгу информацию о на
ших ощущениях — тепле, хо
лоде, боли, звуках; другие—на
правляются из центра к пери
ферии и несут команды мыш
цам и органам.

За последнее время врачи и 
инженеры создали замечатель
ные электронные приборы, по
могающие, на основе учета 
электрической активности, вме
шиваться в деятельность орга
низма, более успешно справ
ляться со многими недугами. 
Расскажем о некоторых из них.

Процедура измерения кровя
ного давления известна почти

ФЕЛЬЕТОН

«НУ. ЗАЧЕМ ТАКИЕ СТРОГОСТИ?»
J I  ЕТ, товарищи, так дальше нель-

1 зя! Судите сами— прохожу ми
мо дома № 19 по улице Вершинина и 
вижу возмутительную картину. Ви
сит какая-то бумажка, вокруг пуб
лика. Я, конечно, человек занятой, 
но народ читает, и мне надо. На лист
ке написано; «Позор ворам электро
энергии! »! А пониже такая непроду
манная картинка: лысый, вполне 
представительный мужчина одним 

глазом смотрит на счетчик, а другой 
рукой проводок к раковине приспо
сабливает.

Под картинкой сказано, что 11  
октября пойманы с поличным жиль
цы, а дальше целый список —  с 
именами-отчествами, с указанием 
должностей, с суммой штрафа и про
чим. Мало того, под конец добавле
но: «Перечисленные квартиросъем
щики лишены нрава пользования 
электроэнергией на три месяца».

Давайте, товарищи газетчики, раз
беремся, к чему все это. К'акие сей
час установки? С людьми надо по
мягче, с душой, а тут— «воры»! Ка
кие же они воры— берут по. 5 — 10  
копеек в день. Ну, может, по полтин
нику —  мелочь, да и то по безна
личному расчету. Ведь не твои ко
пейки, не мои —  государственные! 
Неужели ж государство обеднеет, 
если кое-кто и попользуется?

Копейки пожалели, а человека-то, 
человека забыли! Ведь висит бумаж
ка, читают ее люди, задумываются, 
задают ненужные вопросы, не все 
правильно понимают. Прочитает ка
кой-нибудь слесарь из бюро бытовых 
услуг, что директор комбината Вла
димир Сергеевич Бахмутов— вор. Он, 
думаете, сообразит, что это— как их? 
*—  метафора или гипербола? Ни за 
что! Так ведь прямо и подумает, что 
Владимир Сергеевич и в комбинате 
пользуется кое-чем. Неужели това
рищи не понимают, что авторитет ру
ководителя беречь надо? Он же рас
считывал, что не попадется!

Ведь так можно и меня к ворам 
причислить: я, когда в трамвае на
рода много, билета не покупаю —  
ни к чему. Трамвайное управление 
план выполняет, а мне три копейки 
пригодиться, могут. Конечно, много 
тут не сэкономишь, но тут копейка, 
там копейка, дома счетчик притор
мозишь —  смотришь, сумма и набе
жала. .

Не поднимать же скандал из-за  
полсогни рублей за год! Что, маши
ну на них купишь? Есть, говорите, 
у Михаила Михайловича машина? 
Так он же не рядовой человек, он 
ж е заведующий кафедрой в политех
ническом институте! Неужели вы

можете подумать, что М. М. Василь
ченко так, без экономии на электри
честве, не может собрать на маши
ну? Несерьезные какие-то люди.

Тут один чудак сказал, что, если 
бы все эти уворованные деньги сло
жить, можно в Томске каждый год 
новую больницу и новую школу от
крывать. А мне-то что? Я здоровый, 
да и детей у меня нет.

Вот за что надо бы пожурить, так
это за технику. К примеру, Иосиф 
Яковлевич Цукерник. Ну, право, да
же обидно становится —  заместитель 
управляющего трестом «Томлесжел- 
дорстрой», образованный человек, 
ему бы и карты в руки! А он один 
провод в розетку, другой —  в бата
рею отопления. Да кто же так дела
ет в век атомной энергии и покоре
ния космоса! А еще инженер! И чему 
только в институтах учат? Ведь и 
людей может током дернуть, и не 
удобно, и погореть можно. Вот и по 
горел.

Зашел бы ко мне, я хоть и без 
высшего образования, а так сделаю—  
комар носа не подточит. Могу через 
трансформатор, могу и... Короче гово
ря, заходите научу. Вот о чем надо 
листки вывешивать. О безграмотно
сти населения писать надо, учить 
пользоваться техникой.

Тут бы и учителям подумать: мо
жет, в школах урок такой провести
—  работа со счетчиком. А дети по
учили бы родителей. А то нарисовали
—  провод к раковине. Да разве к 
ней можно? Как жена посуду мыть 
будет?

А свет отключать зачем? Что они, 
не знают разве, что без энергии те
левизор не работает? А вдруг пере
дача про моральный кодекс? Или про 
экономию электричества? Не по
смотришь —  знать не будешь даже, 
о чем на собрании выступать. По 
ошибке и расскажешь то, что де
лаешь.

Я почему пишу в редакцию? Надо 
это дело поправить. Во-первых, на
казать редколлегию неуставной пар
тийной группы «Томгипротранса» —  
пусть орудуют потише. Во-вторых, 
надо дать в газете хорошую схему 
электрификации квартиры с подроб
ным описанием. Пусть народ учит
ся, да без ошибок. А то один мой зна
комый хотел сэкономить, да такое 
сделал, что на счетчике без малого 
три сотни новенькими за месяц на
вертело! А у второго счетчик в обрат
ную сторону так закрутился, что, го
ворят, «Томскэнерго» до сих пор 
своего долга клиенту выплатить не 
может.

Перез товарищами В. А. Бахмуто
вым, М. М. Васильченко, И. Я. Цу- 
керником, В. А. Субачем, П. Ф. Гор
буновым следует “грез газету изви
ниться за публичное оскорбление и 
даже похвалить за скромность: каж
дый из них только на 70  —  120  
рублей «натормозил». Могли бы 
больше. Радоваться надо, а не по ре
дакциям с ябедами бегать.

А. ЦОРАЛЬНОВ.
Письмо гражданина ! А. Морально- 

ва подютовил к печатип. ЛЬВОВ.

всем; пользуясь несложным 
аппаратом, врач определяет 
давление в артериях руки. Ну, 
а каково давление крови в серд
це? В отдельных его частях? 
Знать это бывает очень нужно, 
чтобы правильно поставить ди
агноз и выбрать метод лечения. 
Такие сведения можно полу
чить сегодня с помощью элект
ронного аппарата для зондиро
вания сердца. Это приспособле
ние имеет крошечный металли
ческий цилиндр — датчик, ук
репленный на конце гибкой 
пластмассовой трубки, внутри 
которой — тонкие провода. 
Датчик вводят в крупный кро
веносный сосуд и по нему осто
рожно продвигают в сердце. 
Тот же датчик может служить 
и микрофоном, позволяющим 
выслушивать тоны сердца без 
наслоения посторонних звуков, 
идущих обычно из легких, брон
хов, желудка; все они неизбеж
но попадают в обычный фонен
доскоп врача. Сейчас конструи
руется новый тип датчика, ко
торый обеспечит еще и допол
нительную информацию — о 
степени насыщения крови кис
лородом и о температуре серд
ца.

Благодаря электротермомет
рам стало возможным всего за 
3 0 —40 секунд измерять темпе
ратуру почти в любой точке ор
ганизма. Соединенный с само
пишущим прибором, электро- 
термометр регистрирует кри
вую температуры в течение лю
бого периода времени.

Электронные аппараты при
няты и на вооружение хирургов 
— на смену привычному скаль
пелю частд приходит электро
нож. Особые лампы вырабаты
вают ток высокой частоты, и

достаточно хирургу лишь при- 
. тронуться электроножом к тка
ни, как возникает крошечная 
невидимая искра, которая ее 
«прожигает». При этом не по
является ни капли крови — 
рассеченные сосуды как бы за
купориваются «подпаленной» 

тканью. Благодаря электриче
скому скальпелю значительно 
облегчается труд хирурга, ста
новятся ненужными много
численные зажимы, мешающие 
операции. Особенно эффективен 
электроскальпель при удалении 
злокачественных опухолей: от
дельные раковые клетки, кото
рые могут остаться по линии 
разреза, погибают под действи
ем электрической искры. Таким 
образом, надежность операции 
повышается.

Совсем еще. недавно сообще
ние о фибрилляции сердца "зву
чало приговором — не было 
средства вывести сердце из со
стояния, когда мышцы его 
вдруг начинали сокращаться 
вразнобой, каждая сама по себе. 
Такое трепещущее сердце уже 
не могло перекачивать кровь, и 
человек погибал. Теперь элек- 
троннь й аппарат—дефибрилля
тор — посылает в сердце мощ
ный электрический «удар» на
пряжением до 6 тысяч вольт, 
от которого мышца замирает. 
Заставить ёе биться легче, у 
врачей для этого много надеж
ных средств.

Фибрилляция возникает срав
нительно редко, гораздо чаще 
врач опасается резкого наруше
ния сердечного ритма. Сердце 
здорового человека сокращает
ся 70—80 раз в минуту, а при 
некоторых недугах оно начи
нает биться слишком быстро 
или слишком медленно. Пос

леднее особенно опасно, так как 
возникает кислородное голода
ние клеток. Чтобы спасти чело
века, надо срочно нормализо
вать сердцебиение. На помощь 

■ приходит электростимулятор 
— аппарат, немногим больше 
портсигара, его электрические 
импульсы упорядочивают дея
тельность сердца, и оно начина
ет сокращаться в заданном рит
ме.

Ну, а если больное сердце 
вообще справляется со своей 
трудной работой очень плохо? 
На помощь может прийти аппа
рат иного устройства. Часть 
его, залитая в специальную 
пластмассу (датчик), укрепляет
ся на сердце, другая часть — 
на груди больного, а неболь
шой посылающий импульсы ап
парат носят в кармане или на 
поясном ремне. Пользуясь 
этим прибором, можно искус
ственно регулировать ритм 
сердца. Скажем, больной спо
койно спит, сердце его сокра
щается 60 раз в минуту, но вот 
понадобилось встать, пойти, на
чать работать — повернул руч
ку аппарата, и сердце заработа
ло сильнее, чаще. Теперь уже 
созданы совсем крошечные 
электростимуляторы, которые 
вместе с батарейкой на несколь
ко лет «вживляют» в тело боль
ного: а когда батарейка исто
щается, ее довольно просто за
меняют новой.

Человек управляет работой 
своего сердца — фантастика! 
Но она вхЪдит в нашу жизнь 
полноправной реальностью. Ме
дики и инженеры создают в 
содружестве все новые элект
ронные аппараты, служащие 
здоровью.

Инж. Б. РОСТОВЦЕВ.

лодку в воду: руки опухли, а боль 
стала нестерпимой. Только теперь 
Ионас вспомнил, что врачи недавно 
нашли у него порок сердца. Оно бо
лит даже при перемене погоды. А 
о;ут, в смертельном поединке, слов
но окрепло, помогая победить зверя.

Более сорока ран оказалось на те
ле Ионаса. Около месяца он проле
жал в больнице.

Теперь Ионас выздоровел. Иногда 
единоборство с разъяренным зве
рем кажется ему нереальным. Тогда 
он выходит во .двор и смотрит, как 
на южной стене избы сушится рас
пяленная шкура с большим разрезом 
на брюхе, ножевыми проколами и 
пулевым отверстием на лопатке.

Е. КОНДРАТЬЕВ.
С. Средний Васюган.

100-летн ий  ЮБИЛЕЙ 
У Ч И Т Е Л Ь Н И Ц Ы
, Пенсионерка Агния Павловна Кна*. 

зе готовится отметить день рожде
ния. Ей исполняется 100 лет. Гостей, 
как мне сказали, ожидается немало, 
Ведь Агния *Павловна — заслужен
ная учительница Татарской Авто
номной Советской РеспубликиI Сколь
ких детей обучила!

Родилась она в декабре 1865 года 
в семье учителя. У ее отца училась 
Вера Фигнер. В книге «Запечатлен
ный труд» известная революционер
ка мрачными красками рисует це
лую галерею педагогов Института 
благородных девиц в Казани. Лишь 
для немногих находит добрые слова, 
в том числе для отца Агнии Павлов
ны: «В старших классах хорошим 
преподавателем географии был Кни- 
зе; о других учителях не стоит упо
минать». Сама Агния Павловна не 
раз гостила в имении Фигнеров в 
тогдашнем Тетюшском уезде, помнит 
Веру Фигнер.

Агния Павловна пошла по стопам 
отца, стала учителем. Начала препо
давать историю в 1887 году. Это был 
год знаменитой студенческой сходки 
в Казанском университете, явившей
ся первым революционным креще
нием молодого Ленина.

Учительница и сама училась. Ов
ладела французским, немецким, ла
тинским и греческим языками. В 
1910 году окончила Высшие женские 
курсы.

В 1937 году общественность горо
да Зеленодольска, что под Казанью, 
тепло отмечала 50-летие педагогиче
ской деятельности А. П. Книзе. Вско
ре Михаил Иванович Калинин вру
чил ей в Москве орден Трудового 
Красного Знамени.

С 1947 года заслуженная учитель
ница на пенсии.

(АПН).

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
27 октября, в 8 часов вечера, в 

помещении Дома офицеров состо
ится первое занятие народного уни
верситета музыкальной культуры.

Тема: «Основные этапы развития 
советской музыки».

Выступает симфонический ор 
кестр областной филармонии.

ПОГОДА
27 октября по Томской области 

ожидается облачная погода с про
яснениями, местами слабый снег, 
ветер западный, 5 —10 метров в 
секунду температура 5 — 10 гра
дусов мороза, по северным райо 
нам — 10—15 градусов мороза 

28—31 октября — облачная с

прояснениями погода, временами 
снегопады, ветер юго-западный, 
5 — 10 метров в секунду, темпера
тура ночью 3 —8 градусов мороза, 
днем — от 0 до 5 градусов моро
за: во второй половине срока ночью 
10— 15, днем — 3 —8 градусов мо 
роза.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

27 октяб] ч — «Денис Давыдов».
28 октября — премьера «Дядя 

Ваня».
Начало слекгаклей — в 19 час 

30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Комедия с двер
ной ручкой» — 9, 10-55, 12-50,
14-45. 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.
Дети до 14 лет не допускаются. 
Малый зал — «Пепел и алмаз» — 
10. 12, 14, 16, 18, 20, 22. Дети до 
16 лет не допускаются.
Зал кинохроники — «Мост через 
Каспий», «Атомный свет», «Исто
рия одного балета» — 10, 12-10,
14- 20. J6-30, 18 40, 20-50. «По до
рогам и улицам», «Петербургские 
годы», «Современные запорож 
цы» — 11-05, 13-15, 15-25, 17-35
19-45, 31-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Комедия с двер
ной ручкой» — 12-20, 14-15
16-10, 18-05, 20, 21-55. Дети до 14 
лет н ;  допускаются.
Для детей — «От семи до две
надцати» — 9-20, 10 45 
Зеленый зал — «Тени забытых 
преднов» — 9, 10-55, 12 50, 14 45 
16-40, 18-35. 20-30, 22-25. Дети до 
16 лет не допускаются.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Комедия с двер
ной ручной» — 9-40, 11-30, 13-20,
15- 10, 17, 18 50, 20-40, 22-30. 
Малый зал — «Пепел и алмаз» —
13- 10, 15-05, 17, 18-55, 20-50, 22-35 
Дети до 16 лет не допускаются. 
Для детей — «Остров Колдун» — 
9, 10-20, 11-40.

«ПИОНЕР»
— «Приключения двух медвежат»
— 9 30, 11. «В людях» — 12-30
14- 30. 16 30. «Антон Иванович
сердится» — 18 30. 20-10, 21-50.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Бонсер и смерть» — 17, 19
21. Дети до 14 лет не допускают 
«я.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Боксер и смерть» — 15, 17
19. Дети до 14 лет не допуска 
ю тсг.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СРЕДА, 27 онтября

18 30. Вам, малыши! Г9.00. «После 
первых занятий». (В ш колах и семи 
нарах партийной учебы). 19.15. «Лей
ся, песня». Концерт. 19.40. Молодеж
ный час. В программе: «Я даю реко
мендацию»; «Годы комсомольские, 
военные»; киноэкран юности «Маль
чики невиданной революции». 20.40. 
Телевизионные новости. 21.00. Худо
жественный ,-Ьильм «Девчата». (По 
мотивам одноименной повести Б. Бед
ного).

Ремонтно-механический завод 
бытовой техники примет на посто 
янную работу: бухгалтера, секрета- 
ря-машинистку, прораба и разно
рабочих.

Обращаться: г. Томск 2, улица 
Герцена, 72, отдел кадров.

Заводу строительных материа
лов требуются: инженеры и техни
ки-строители и силикатчики, авто
крановщики, шоферы, грузчики, 
рабочие в цехи.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться; г. Томск 34, ули
ца Нахимова, 11. отдел кадров, 
или Иркутский тракт, кир.чавод№ з, з—1

ВЫПИСЫВАЙТЕ
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Томский ордена Трудового 
Красного Знамени завод режущих 
инструментов приглашает томи
чей (мужчин и женщин) для обуче
ния и последующей работы на за
воде по специальностям: токарей- 
операционников, револьверщиков, 
фрезеровщиков, отрезчиков, заточ
ников, шлифовщиков, наладчиков 
на фрезерные и токарные полуав
томаты и шлифовальные станки, 
калильщиков, правщиков, а также 
инженеров-механиков на конст
рукторскую работу, инженера-хи- 
мика, инженера-металловеда; на 
временную работу! каменщиков, 
штукатуров-маляров, рабочих на 
строительные работы; в жилищно- 
коммунальный отдел требуются 
швейцары (зарплата 40 руб. в ме
сяц), технички.

Обращаться: г. Томск 4. улица 
Учебная, 37-а, отдел кадров.

4 —3

Строительному управлению № 13 
треста «Томскстрой» требуются 
на постоянную работу: каменщики, 
плотники и разнорабочие.

Обращаться: г. Томск 41, про
спект имени Кирова, 36 (вход со 
двора), 1-й этаж, отдел кадров.

2 - 1

Томскому топографическому 
техникуму срочно требуются ком 
наты для учащихся.

Здесь же требуются: библиоте 
карь, шофер, электромонтер.

Обращаться: г. Томск 1, улица 
Розы Люксембург, 13, телефоны 
21-61, 22-64.

Строительное управление обл
потребсоюза приглашает на рабо
ту мастера и прораба в село Ше- 
гарку.

Квартирой обеспечиваются.
Для работы в г. Томске — бух

галтеров материальной группы и 
рабочих всех строительных спе
циальностей.

Обращаться: г. Томск 1, улица 
Войкова, 8.

Томскому управлению трамвая 
требуются на постоянную работу: 
сантехники, техник-электрик (на 
должности мастеров), рабочие (по 
уборке вагонов), разнорабочие, 
сторожа в охрану, жестянщики, 
слесари по ремонту вагонов, ку- 
зовщики-crt колыцики, столяры, 
плотники, кондуктора, вагоново
жатые, рабочие пути, технички в 
общежитие, стрелочники, штукату
ры, маляры.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск 21, улица 
Енисейская, 33, отдел кадров.

3 —2

Томской городской станции ско
рой медицинской помощи на по
стоянную работу требуются: фельд
шеры, санитарки, техничка, сле
сарь-сантехник, знакомый с рабо
тами по газосварке или с ремон
том двигателей автомашин, двор
ник.

Обращаться: г. Томск 1, прос
пект имени Ленина, 127, к глав
ному врачу, телефон 23-00.

Томскому тресту столовых на 
постоянную работу требуются: 
старшие бухгалтеры, бухгалтеры, 
начальник стройгруппы, повара, 
кондитеры, пекари, буфетчицы, под
собные рабочие, ученики поваров, 
кондитеров, официанток. Для ово
щеперерабатывающего цеха по про
спекту имени Фрунзе, 240, требу
ются чистильщики овощей.

Обращаться: г. Томск 50, Набе
режная реки Ушайки, 18, отдел 
кадров. 2 —2

Подписывайтесь на газету 

„ К Р А С Н О Е  З Н А М Я "

* * *

Подписная цена 
на год—6 руб.

* * *

П оследний срок  
п о д п и с к и -  

25 ноября

Автоколонне № 1235 на посто
янную работу требуются: кочега
ры, токари, мотористы, автоэлек
трики, автослесари, медник-же
стянщик, шоферы 1-го и 2-го клас
сов, автомеханики.

Обращаться: г. Томск 15, посе
лок спичечной фабрики «Сибирь», 
улица Айвазовского, 29 (останов
ка «Первые сенные»), отдел кад
ров. 2 — 1

Машиносчетная станция обл- 
статуправлемия

ПРИНИМАЕТ
на счетную обработку всевоз

можные документы, а также рас
четные работы научных и проект
ных организаций.

Здесь же требуются операторы 
на бухгалтерские, фактурные ма
шины и опытные машинистки.

Обращаться: г. Томск 1, про
спект имени Ленина, 119, телефон 
38-74.________ ________________

Томскому гормолзаводу требу
ются: подсобные рабочие на ре
монтно-строительные работы, ме
ханики, знакомые с оборудовани
ем молочных заводов, нормиров
щик, машинистка, слесари-налад
чики.

Обращаться: г. Томск 21, улица 
Казанская, 36, отдел кадров (по 
понедельникам, средам и пятни
цам, с 9 до 13 час.).

Песьянбкому лестранхозу За
падно-Сибирской железной доро
ги срочно требуются на постоян
ную работу рабочие (мужчины) на 
лесозаготовительные работы в пос. 
Каракозово.

Квартирами обеспечиваются. 
Гарантируется оплата фактических 
расходов по переезду в пределах 
Томской области.

Обращаться по адресу: станция 
Итатка, Песьгщский лестранхоз, 
отдел кадров,

Томскому заводу «Республика» 
требуются на работу: токари, ли
тейщики, слесари, слесарь-инстру
ментальщик, слесарь-водопровод
чик, подручный вагранщика.

Обращаться: г. Томск, улица 
Белая, 3, отдел кадров. 3 — 1.

Томскому химфармзаводу на 
постоянную работу требуются: хи
мик-технолог, инженер-конструк
тор, экономист, техник-телефонист, 
грузчики, охранники, кочегары и 
строительные рабочие.

Обращаться: г. Томск, улица 
Розы Люксембург, 92, отдел кад
ров. 2— 1

Фомичев Николай Михайлович, 
проживающий в г. Томске 41, улица 
Тверская, 92, возбуждает дело о рае- 
торжении брака е Фомичевой Гали
ной Михайловной, проживаю щей в 
г. Томике, псеелок Моряковка.

Дело будет рассматриваться в н а
родном суде Кировекого района 
г. Томска,

Крючкова Гильда Генриховна, про
живаю щ ая в г. Томске 6. улица Ж е
лезнодорожная, 7, возбуждает дело о 
расторжении брака с Крючковым 
Николаем Степановичем, прож иваю 
щим в г. Барнауле.

Дело будет раесм атриватьея в н а 
родном суде Ленинского района 
г. Томска,

Нечаев Иван Григорьевич, прож и
вающий в г. Томске 50, улица Бере
говая, 15, возбуждает дело о растор
жении брака в  Нечаевой Валентиной 
Николаевной, проживающей там же.

Дело будет раесм атриватьея в на
родном суде Кировского района 
г. Томака.

Казарина Анна Ивановна, прожи
вающ ая в г. Томске 33, улица Калуж
ская. 9. возбуждает дело о расторж е
нии брака с Казариным Николаем 
Антоновичем, проживающим в г. Том
ске, улица Белинского, 33.

Дело будет рассм атриваться в на
водном суде Кировского района 
г. Томска.

Полухина Таисия Николаевна, про
ж иваю щ ая в г. Томске 50, переулок 
Горшковский, 15, возбуждает дело о 
расторжении брака е Полухиным 
Иваном Дмитриевичем, проживаю 
щим там же.

Дело будет раесм атриватьея в н а 
родном еуде Ленинского района 
г. Томска.

Телефоны: ответ. секретаря —■
31 19, секретариата — 42-40, отде
лов: партийной жизни — 52-23, идео
логического — 47-45 и 42-46, промыш
ленности, строительства и^транспор
та — 37-75, сельскохозяйственного 
— 37-39, советского строительства и 
быта — 37-/7, писем и рабселько
ровской сети — 37-38 и 31-47, ин
формации — 51-61, бухгалтерии и от
дела объявлений — 37-36, стеногра
фистки — 52-02.

г. Тсмск 50, типография № 
«Красное знамя».
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